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MOSTRA PEDAGÓGICA

Câmara discute plano 
diretor para o Parque 

R$5,00Ano 50 - Nº 122Ijuí,  Quinta-feira, 26 de outubro de 2023

Alunos da rede estadual participaram de atividade feita pelo Cpers na Escola Ruy Barbosa. 
Evento proporcionou apresentação de trabalhos, levando temas como o Holocausto | 4

O vereador líder do governo no Legislativo, Bíra 
Erhtal (PL), defende a criação de plano diretor para 
o Parque de Exposições Wanderley Burmann. O 
parlamentar considera fundamental que seja feito 
um amplo debate com o Executivo, Legislativo 
e a comunidade para viabilização do plano para 
organização do espaço onde acontecem eventos, 
como a Expofest. 

Erthal lembra que já havia protocolado no mês 
de maio uma indicação ao Executivo, sugerindo 
a criação do projeto. O vereador salienta que o 
debate que ocorreu na última sessão da Câmara 

mostra a necessidade de uma melhor organização 
no local. "Nós temos hoje um parque de exposições 
utilizado em alguns momentos do ano de forma 
contínua, mas há meses em que não há atividades."

A proposta do vereador é criar um plano que 
possa defi nir aspectos das construções; o tipo de 
material a ser utilizado nas obras e a forma de uso 
e gestão, assim como  a preservação ambiental da 
área. Ele salienta que com o plano diretor será 
possível projetar investimentos e estabelecer a 
forma como poderá ser organizada as ações pre-
vistas para o parque de exposições. | 5

LULA ENTREGA 
COMANDO DA CAIXA 
A ALIADO DE LIRA

PÁGINA 3 PÁGINA 7

LDO 2024 APROVADA 
VAI PARA SANÇÃO DO 
EXECUTIVO DE IJUÍ

PÁGINA  5 PÁGINA 7

COORDENADORIA DE 
SAÚDE ALERTA PARA 
CASOS DE COVID

INTOXICAÇÕES POR USO 
DE AGROTÓXICOS GERA 
PREOCUPAÇÃO

Senador Eduardo Braga (MDB) apresentou mudança no texto

RELATOR PROPÕE MAIS 
RECURSOS AOS ESTADOS 

A primeira versão do relatório 
com mudança nos impostos so-
bre o consumo foi apresentada 
ontem pelo relator da reforma 
tributária no Senado, Eduardo 
Braga (MDB-AM). 

Entre os pontos alterados em 
relação ao texto aprovado pela 
Câmara dos Deputados em julho, 
estão o aumento do Fundo de 
Desenvolvimento Regional dos 

estados; e um mecanismo que 
institui uma revisão periódica a 
cada cinco anos dos benefícios que 
reduzem a tributação de setores 
específi cos da economia. 

Também um artigo que limita a 
carga tributária dos impostos sobre 
o consumo a uma porcentagem 
do Produto Interno Bruto (PIB) - 
com base na média da receita no 
período de 2012 a 2021.| 3

GRÊMIO VENCE E SEGUE 
NO G�6 DO BRASILEIRO

O Tricolor venceu o Flamengo 
de virada por 3 a 2, ontem à noite 
na Arena e se mantém no G-6 do 
Campeonato Brasileiro. Ferreira, 
Nathan Fernandes e André Henrique 

saíram do banco de reservas para 
garantir a vitória gremista. Time 
foi a 47 pontos na classifi cação 
e segue na disputa por uma vaga 
na Libertadores. | 13 

Ferreira  e Nathan Fernandes marcaram gols na reação do time
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INDICADORES

PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

HOJE

LOTERIAS NÚMEROS 
EXTRA-OFICIAIS

1º ► 9.863
2º ► 9.751
3º ► 8.199
4º ► 8.398
5º ► 2.737 

  QUINA

02   21   36   44   51

CONCURSO nº 6275     

 LOTOFÁCIL CONCURSO nº 2938   

01   02   03   04   05

06   08   09   10   11

15   17   20   21   24

MIN.

14°

COTAÇÃO
25.10.2023 - Fonte: Cotrijal

Soja/saca 60 kg..................133,00

Trigo/saca 60kg....................48,00

Milho/saca 60kg...................52,00

SEXTA

MÁX.

27°
MÁX.

MIN.

14°
MIN.

MATRÍCULAS
A Secretaria Municipal de Educação di-
vulga o calendário de matrículas para inte-
ressados em fazer parte da rede municipal 
de ensino. As inscrições para Educação 
Infantil e primeiro ano no Ensino Funda-
mental iniciam no dia 6 de novembro e 
tem prazo fi nal no dia 17 do mesmo mês. 
Já os pedidos de transferência do Ensino 
Fundamental (2º ao 9º ano) ocorrem de 
5 a 7 de fevereiro de 2024. O formulário 
de inscrição estará disponível no site da 
Secretaria. 

APLICATIVO
O Brasil tinha quase 1,5 milhão de trabalha-
dores por meio de aplicativos de serviços 
no quarto trimestre de 2022, incluindo 
motoristas, entregadores de comida e ou-
tros profi ssionais. A conclusão é de uma 
pesquisa inédita divulgada ontem pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografi a e Estatística 
(IBGE). O grupo de quase 1,5 milhão de 
plataformizados, conforme a defi nição do 
órgão, correspondia a 1,7% da população 
ocupada com trabalho à época no setor 
privado (87,2 milhões). Entre os trabalha-
dores de apps de serviços, há predomínio 
de motoristas, homens, pessoas de 25 a 
39 anos e com Ensino Médio completo ou 
Superior incompleto.

INTERNET
O número de crianças e adolescentes com 
acesso à internet se manteve com certa 
estabilidade, com um pequeno crescimento 
em 2023, apontou a pesquisa TIC Kids 
Online Brasil, do Comitê Gestor da Inter-
net no Brasil (CGI.br) divulgada ontem. 
Segundo o levantamento, 95% das crianças 
e adolescentes entre 9 e 17 anos de todo 
o País acessam a internet, o que corres-
ponde a mais de 25,1 milhões de pessoas 
nessa faixa etária. Em 2022, a população 
com acesso à internet correspondia a 92% 
ou aproximadamente 24,4 milhões nessa 
faixa etária. 

TELETRABALHO
Cerca de 9,5 milhões de pessoas traba-
lharam remotamente no país em 2022, o 
que representa 9,8% do total de ocupados 
que não estavam afastados do trabalho no 
período. Os dados são do módulo Teletra-
balho e trabalho por meio de plataformas 
digitais - 2022, da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contínua (Pnad 
Contínua), divulgado ontem pelo IBGE. 
Cerca de 8,7% das mulheres ocupadas 
trabalharam nessa modalidade, contra 6,8% 
dos homens.

EXPLORAÇÃO
Denúncias de novas imagens de abuso e 
exploração sexual infantil reportadas pela 
Safernet às autoridades cresceram 84% en-
tre janeiro e setembro de 2023 em relação 
ao mesmo período do ano passado. Segundo 
a Safernet, foram recebidas 54.840 novas 
denúncias de conteúdos com imagens de 
crianças abusadas sexualmente entre 1º 
de janeiro e 30 de setembro de 2023. No 
ano passado, no mesmo período, o número 
de denúncias foi de 29.809. Neste ano, a 
PF realizou 627 operações envolvendo 
crimes cibernéticos que tiveram crianças 
e adolescentes como vítimas.

RADAR

Sol com 
algumas nuvens. 

Não chove

MÁX.

24°

OLHO DA RUA
A situação das ruas em Ijuí tem sido alvo constante de reclamações por parte da 
comunidade. A foto mostra a situação de um trecho da rua Barão do Rio Branco. 
O trecho fi ca próximo a parada de ônibus e os passageiros do transporte público, 
precisam desviar do buraco. 

Este espaço é do leitor. Dê a sua opinião. E-mail: redacao@jornaldamanhaijui.com 

Poupança 23.10.2023 ............. 0,61 %
Ouro 25.10.2023..........  R$ 318,31(gr)
Dólar Comercial ......................R$ 4,99
Dólar Turismo  ........................R$ 5,23
Euro  .......................................R$ 5,28
IPC/FIPE Setem. /2023 ...........  0,29%
INPC Setem. /2023 ................... 0,11% 
IGP-M Setem. /2023 ................. 0,37%
IPCA Setem. /2023 ................... 0,26%
TR Outu../2023 ....................... +0,01%
SELIC Outu./2023 ................ +12,75%

“É preciso ter o mínimo de humanidade no meio 
da insanidade da guerra, o presidente Lula ressalta 
que estamos lidando tanto com uma crise de reféns 
como uma crise humanitária. "

Mauro Vieira, ministro das Relações Exteriores

Alex Agosti ni, economista

“Petrobras embora maior parte seja Estatal, tem 
ações no mercado. A sinalização do governo é ne-
gativa e vai minando a confi ança dos investidores. 
O mercado não paga para ver."

"O município deveria investir mais na saúde. Os postos de 
saúde faltam médicos, as vezes só tem um clínico geral. Os 
exames também são muito demorados."

Mara Isabel Andrade Moraes, doméstica,
moradora do bairro Tiaraju

"Acredito que seria importante o poder público trazer mais 
organização na nossa cidade e melhorar a infraestrutura 
de nossas praças."

Marco Antônio Rodrigues, encanador, 
morador do bairro Luiz Fogliatto

Estamos a quase dois meses para o fi nal do ano. O que 
você acha que Ijuí ainda precisa para avançar?

Sol com muitas 
nuvens. Pancadas 
de chuva à tarde 

e à noite.
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TRIBUTAÇÃO

Relator propõe mais 
recursos aos estados 

Lula demite presidente da Caixa

Eduardo Braga (centro) apresentou mudanças em impostos sobre consumo 

Medidas do governo não 
agradam setor de laticínios
O governo federal vai conceder benefícios tributários para agroin-

dústrias, laticínios e cooperativas que compram leite de produtores 
brasileiros. A medida consta do decreto 11.732, publicado na última 
semana. A operação permite a utilização de até 50% dos créditos 
presumidos de PIS/Pasep e Cofins para a compra do leite in natura 
por empresas habilitadas no Programa Mais Leite Saudável, do 
Ministério da Agricultura e Pecuária (Mapa). 

Os laticínios que beneficiam produtos a partir de leite in natura 
ou de derivados lácteos terão direito à totalidade do desconto. 

O relator da reforma tributá-
ria no Senado, Eduardo Braga 
(MDB-AM), apresentou ontem a 
primeira versão de seu relatório 
sobre a mudança nos impostos 
sobre o consumo. Entre os pontos 
alterados em relação ao texto 
aprovado pela Câmara dos Depu-
tados em julho, estão o aumento 
do Fundo de Desenvolvimento 
Regional (FDR) dos estados; 
um mecanismo que institui 
uma revisão periódica a cada 
cinco anos dos benefícios que 
reduzem a tributação de setores 
específicos da economia; e um 
artigo que limita a carga tributária 
dos impostos sobre o consumo 
a uma porcentagem do Produto 
Interno Bruto (PIB) - com base 
na média da receita no período 
de 2012 a 2021. 

A reforma tributária ainda 
precisa passar por comissões 
e pelo plenário do Senado. Se 
houver mudanças no conteúdo, 
o texto volta à Câmara, a quem 
cabe a análise final. Em seguida, 
se aprovado, o texto vai à sanção 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. 

A expectativa de Eduardo 
Braga é votar seu relatório na 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) e no plenário do 
Senado Federal. O texto aprovado 
pela Câmara em julho prevê que 
o valor colocado pela União no 
fundo para os estados crescesse 
gradativamente, a partir de 2029, 

até chegar ao patamar anual de 
R$ 40 bilhões a partir de 2033.

Os valores visam dar condições 
aos estados para o desenvolvimento 
de atividades produtivas. Entre 
os dias 7 e 9 de novembro. Após 
negociações com os governadores, 
a equipe econômica concordou 
em elevar o valor para R$ 60 bi-
lhões anuais – mas só a partir de 
2043. Entre 2034 e 2043, haverá 
um incremento de R$ 2 bilhões 
ao ano. Esse montante proposto 
pelo relator, entretanto, ainda 
ficou abaixo do que foi pedido 
pelos estados, um valor de R$ 75 
bilhões a R$ 80 bilhões por ano. 
O Fundo de Desenvolvimento 
Regional é uma proposta para 

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) demitiu ontem a 
presidente da Caixa Econômica 
Federal, Rita Serrano. A troca do 
comando no banco público era 
aventada desde julho, como parte 
do acordo com o presidente da 
Câmara dos Deputado, Arthur 
Lira, para o governo ampliar a 
base aliada. Carlos Antônio Vieira 
Fernandes, servidor da Caixa e 
ex-presidente do Funcef, fundo 
de pensão dos funcionários da 
Caixa, assumiu o cargo.

Em nota, o Palácio do Planalto 
afirma que Lula agradeceu o 
trabalho e dedicação de Serrano 
no exercício do cargo. "Serrano 
cumpriu na sua gestão uma missão 
importante de recuperação da 
gestão e cultura interna da Caixa 
Econômica Federal, com a valo-
rização do corpo de funcionários 
e retomada do papel do banco 
em diversas políticas sociais, 
ao mesmo tempo aumentando 
sua eficiência e rentabilidade, 
ampliando os financiamentos 
para habitação, infraestrutura 

que os estados substituam os 
atuais benefícios fiscais, que 
serão extintos a partir da reforma 
tributária.

A nova versão do Senado 
também avança em critérios de 
distribuição para esse fundo. O 
relator propõe que 70% do fundo 
siga as mesmas regras usadas 
hoje para dividir o Fundo de 
Participação dos Estados (FPE), 
que dá mais dinheiro a estados 
mais pobres;30% do fundo seja 
distribuído proporcionalmente 
ao número de habitantes de 
cada Estado. Eduardo Braga 
propõe ainda que o "Conselho 
Federativo" seja um "Conselho 
Gestor", sem ingerência política.

Carlos Antônio Vieira Fernandes 

e agronegócio. Na gestão de 
Serrano foram inauguradas 74 
salas de atendimento para pre-
feitos em todo o país, cumprindo 
um compromisso de campanha", 
escreveu o governo. 

Sobre a nomeação de Carlos 

Vieira, o governo afirma que o 
economista dará " continuidade 
ao trabalho da Caixa Econômica 
Federal na oferta de crédito na 
nossa economia e na execução 
de políticas públicas em di-
versas áreas sociais, culturais 
e esportivas". Vieira atuou no 
Ministério das Cidades nas 
gestões de Gilberto Occhi, nome 
ligado ao PP, e do deputado 
federal Aguinaldo Ribeiro (PP-
PB) durante o governo Dilma 
Rousseff. 

A troca acontece em um mo-
mento de paralisia da agenda 
econômica do governo no Con-
gresso. A votação da taxação dos 
fundos exclusivos e offshores 
foi adiada seguidas vezes nas 
últimas semanas. O projeto é 
prioritário para o Ministério 
da Fazenda, que tenta zerar 
o déficit nas contas públicas 
em 2024 e quer levantar R$ 
20 bilhões com essas medidas 
em 2024. Com a mudança no 
banco, e indicação de Lira, as 
pautas devem destravar.

Governo atingirá 450 mil 
habitações pelo FGTS 

O ministro das Cidades, Ja-
der Filho, participou ontem, de 
reunião da Comissão de Desen-
volvimento Urbano da Câmara 
dos Deputados. Na reunião para 
balanço sobre prioridades da 
pasta, o ministro disse que o 
governo federal irá superar a 
meta de contratações de unida-
des habitacionais pelo Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) neste ano, que abrangem 
as faixas 2 e 3 do Minha Casa, 
Minha Vida. "A meta deste ano 
era de 430 mil e vamos bater, 
no mínimo, 450 mil unidades", 
afirmou.

Ele comparou os resultados 
aos do ano anterior. "No ano de 
2022 foram contratadas 380 mil 
unidades habitacionais no ano 
todo pelo FGTS. Até a última 
sexta-feira (20), tínhamos con-
tratadas 350 mil", disse.

Somando às contratações 

para a faixa 1, o ministro apon-
tou que a expectativa é de 600 
mil unidades neste ano. "Se 
formos considerar que em 2019 
o déficit habitacional era de 6 
milhões, se somarmos com o 
FAR (Fundo de Arrendamento 
Residencial), FDS (Fundo de 
Desenvolvimento Social) e o 
que está sendo contratado pelo 
FGTS, vamos atingir cerca de 
10% do déficit em um ano", 
projetou.

Se dirigindo aos parlamen-
tares, Jader Filho voltou a pedir 
união em torno da retomada de 
um pacto federativo. "Precisa-
mos unir esforços, fazer com 
que o pacto federativo volte a 
fazer efeito. Precisamos voltar 
a conversar com prefeitos e go-
vernadores para que todos pos-
sam se unir, reduzindo o déficit 
habitacional e também gerando 
emprego e renda", disse.

Darlan Palharini

Bastante aguardada pelo 
setor lácteo, a medida, 
entretanto, não amplia 
a competitividade do 
leite brasileiro. 

De acordo com o 
secretário executivo 
do Sindicato da In-
dústria de Laticínios 
do Rio Grande do Sul 
(Sindilat/RS), Darlan 
Palharini, as mudanças 
trazem pouca mudança 
eficaz. "Na análise que 
estamos fazendo sobre o 
decreto,  há três artigos 
alterando a lei, que têm 
pouca eficácia ao setor. 
O governo não olhou 
o lado de quem que 
está exportando grande 
quantidade de leite e pó 
que não são as indústrias de laticínios, mas sim as de alimentação, 
como chocolates e sorvetes, para esse pessoal não muda nada", 
salienta. "Ficamos um pouco desanimados com essa medida do 
governo até porque também foi construída com o aval da própria 
Confederação Nacional da Agricultura e Pecuária (CNA). Não foi 
ouvida a questão das indústrias", completa. 

Palharini argumenta que a modificação do Pins/Confins veio 
para acertar a questão tributária e não a competividade. "Temos 
esperança de que a medida possa trazer algum efeito. Esse decreto 
tem pouca aplicabilidade de curtíssimo prazo, já que começará a 
ter validade em 90 dias. Então, vai ser a partir de 2024”, ressalva. 
O dirigente ainda lamenta a falta de medidas para uma política de 
incentivo às exportações e para securitização das dívidas, tanto dos 
laticínios como dos produtores rurais. 
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Escola 25 de Julho faz Feira das Profissões

Estudantes compartilham profissões que almejam para seus futuros profissionais e apresentaram projetos inovadores

Inscrições para o Vestibular 
da Unijuí seguem abertas

A Escola Técnica Estadual 25 
de Julho (ETE) abriu suas portas 
para a 2ª edição da aguardada 
Feira das Profissões. 

Dez turmas do 1º Ano do 
Ensino Médio, divididas entre 
os períodos da manhã e tarde, 
se envolveram na atividade, 
apresentando trabalhos desen-
volvidos na disciplina de Mundo 
do Trabalho e Projeto de Vida, 
sob a coordenação do Grupo de 
professores de Ciências Humanas 
da instituição.

A diretora, Mari Terezinha 
da Rocha Monteiro, ressaltou 
o propósito central da Feira, 
destacando a importância de 
orientar os alunos na escolha 
de suas futuras carreiras. "Os 
alunos pesquisam e identifi-
cam quais são as suas escolhas 

para o futuro. Então, eles vão 
pesquisar profissionais da área, 
realizar entrevistas e descobrir 
que profissões existem e quais 
gostariam de estudar. Após, 
eles fazem uma amostra onde 
se reúnem em grupos, expondo 
todo o material de pesquisa, os 
resultados das entrevistas, e as 
turmas do 1º e 2º Anos visitam 
e prestigiam a feira, fazendo 
perguntas", explicou.

A participação e apresentação 
dos projetos pelos alunos foram 
avaliadas como muito positivas 
pela diretora. 

"A participação é de quase 
100%, e também convidamos 
as famílias dos alunos para 
assistir. É um trabalho muito 
importante, e, por ser esse novo 
ensino médio, essas disciplinas 

têm esse diferencial, em que 
eles pensam em seus futuros".

Em média, cinco trabalhos 
foram apresentados por turma, 
iniciando o processo com a pes-
quisa das profissões. Os alunos 
foram avaliados segundo diversos 
critérios, incluindo interesse 
e envolvimento com o tema, 
planejamento e organização, 
responsabilidade, domínio do 
conteúdo, comunicação, interação 
e entrosamento com o grupo, 
uso de estratégias e recursos, e 
criatividade.

A Feira das Profissões na 
ETE 25 de Julho não apenas 
proporciona uma oportunidade 
valiosa para os alunos explora-
rem suas vocações, mas também 
destaca a abordagem inovadora 
do Ensino Médio.

As inscrições para o Vestibular Verão Unijuí 2024 estão abertas 
e podem ser realizadas até o dia 20 de novembro. Para quem optar 
pela seleção presencial, a prova, que é composta por uma redação, 
acontece no domingo, dia 26 de novembro. Já para quem optar pela 
prova online, poderá realizá-la no site de 24 a 26 de novembro. 

O Vestibular Medicina Unijuí 2024 também está com inscrições 
abertas. O prazo se estende até o dia 27 de novembro, com prova 
presencial no dia 3 de dezembro.  As inscrições para os dois processos 
seletivos podem ser feitas no site unijui.edu.br/vestibular.

A Universidade oferta neste concurso 32 cursos de graduação. 
Como novidades, estão novos cursos no campus Ijuí, de bachare-
lado em Fonoaudiologia e os tecnólogos de Design Digital, Design 
Gráfico e Design de Ambientes; no campus Santa Rosa, o curso de 
bacharelado em Arquitetura e Urbanismo; e no campus Três Passos, 
o bacharelado em Administração na modalidade presencial. 

A quadra de esportes da Escola 
Estadual Ruy Barbosa (Ruyzão) 
foi palco da etapa regional da 5ª 
Mostra Pedagógica do Cpers na 
terça-feira. O encontro de estu-
dantes, educadores e sindicalistas 
demonstrou a potência da educação 
pública, que tem desenvolvido 
projetos pautados por discussões 
fundamentais, como o uso das 
redes sociais, pressão estética e 
holocausto.

Segundo a diretora do Cpers, 
Vera Lessês, que tem percorrido 
todo o Rio Grande do Sul acom-
panhando a Mostra, os trabalhos 
expostos são fantásticos. “Mes-
mo sendo desvalorizados pelo 
Estado, nos últimos períodos, os 
educadores conseguem fazer um 
trabalho muito dinâmico e de alta 
qualidade”, destacou. 

Entre os projetos apresenta-

dos no 31º Núcleo  de Ijuí,  está 
o denominado A influência da 
Barbie na Produção do Estereó-
tipo Feminino, do Ruyzão, que 
buscou refletir sobre o papel da 
tradicional boneca na autoestima 
de mulheres.

“A Barbie foi criada em 1959, 
para mostrar às meninas uma 
imagem de empoderamento. Mas, 
além disso, a boneca também 
deu a entender que as mulheres 
deveriam ser submissas aos 
homens”, explicou a estudante 
Helena Fagundes. No passado, 
uma das primeiras invenções da 
marca foi a personagem Midge, 
uma boneca grávida. Para atenuar 
o incômodo causado nos pais 
das crianças consumidoras, a 
empresa lançou o boneco Allan, 
seu marido.

Outra discussão fundamental 

trazida pelos trabalhos expostos 
na Ruyzão, foi a importância de 
relembrar os horrores da ideologia 
nazista no século 20. “Fizemos 
maquetes para retratar sobre o 
nazismo, a 2ª Guerra Mundial e 
o Holocausto, que foi o genocídio 
de quase 6 milhões de pessoas nas 
câmaras de gás e nos campos de 
concentração”, comentou Arthur 
Rebello, aluno dos Anos Finais 
do Ensino Fundamental da Escola 
São Geraldo e um dos autores 
do projeto “A repercussão do 
nazismo no ambiente escolar: 
compreendendo o passado para 
prevenir o futuro”. 

Orientadora desta e de outra 
iniciativa, a professora Tatiana 
Fabrin, da Escola São Geraldo, 
esclarece que o objetivo do tra-
balho “Eu e o mundo: o que tem 
a ver?” é de que os estudantes 

Reflexões históricas e contemporâneas pautaram a 5ª Mostra Pedagógica 

Sagrado terá 5º Festival 
de Curtas Literários 

O Colégio Sagrado Coração de 
Jesus (CSCJ) promove na próxima 
segunda-feira, o 5º Festival de 
Curtas Literários no auditório 
Teresa Verzeri. O festival tem 
como objetivo propiciar atividades 
em que esteja presente a reflexão 
sobre algumas ações do cotidiano 
que podem influenciar a vida de 
muitas pessoas. Através da leitura 
os alunos foram desafiados a criar 
os seus próprios roteiros e adaptar 
as histórias lidas para uma outra 
linguagem: a do cinema. 

Também são propostas do 
festival incentivar a leitura, a 
fim de perceber que as obras 
interpretam e/ou representam o 
mundo, fortalecendo os processos 
de identidade e cidadania; desen-
volver o gosto e a sensibilidade 

pela arte, bem como compreender 
as expressões artísticas como uma 
forma de criar sentidos para a 
vida; aprimorar a criatividade, a 
oralidade e a expressão corporal; 
propiciar momentos de reflexão, 
discussão e análise de textos, 
desenvolvendo o senso crítico; e 
utilizar os recursos tecnológicos 
para fazer releituras.

Este ano, os alunos foram de-
safiados a fazer uma releitura de 
obras da literatura inglesa, sendo 
divididos em três categorias: 6º e 
7º Anos produziram livros clip, 
8, 9 e 1º Ano do Ensino Médio, 
fizeram adaptações dos originais 
e o 2 e 3 Anos  do Ensino Médio  
fizeram uma releitura dos origi-
nais a partir de um aspecto da 
realidade brasileira.

Cpers promove mostra 
pedagógica em Ijuí

possam conhecer a realidade 
local, regional e federal e, as-
sim, analisá-las diante do resto 
do mundo. “É um comparativo 
entre o Brasil e outros países, 
trazendo a realidade crítica e a 
questão socioeconômica, de forma 
que os alunos se coloquem num 
lugar de agentes do seu próprio 
conhecimento”, elucida. 

Antenadas nos obstáculos 
impostos à comunidade escolar, 
alunas do Ruyzão desenvolveram 

uma pesquisa sobre Smartphones 
em sala de aula: o que pensam 
os Estudantes, com o intuito de 
entender o lado dos educandos e 
fomentar o diálogo sobre o tema 
na escola.

“A gente descobriu que 100% 
dos alunos usam o celular em sala 
de aula, que 70% deles sabem 
que usam de forma excessiva e 
que 60% está ciente de que isso 
prejudica o desempenho nos es-
tudos”, revela Yasmin Pastorello.
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Bíra defende plano diretor para o parque
PROPOSTA

Na última sessão do Legisla-
tivo aconteceu um debate sobre 
a organização da Expofest e 
questões relacionadas a infraes-
trutura do Parque de Exposições 
Wanderley Burmann. Na ocasião, 
o vereador Bíra Erthal (PL) 
lembrou que foi protocolado 
no mês de maio a indicação ao 
Executivo sugerindo a criação de 
um plano diretor para o parque 
de exposições. 

Em entrevista ao JM, Bíra 
Erthal salienta que o debate 
que ocorreu na sessão mostra a 
necessidade de uma melhor orga-
nização da utilização do parque. 
"Nós temos hoje um parque de 
exposições que é utilizado em 
alguns momentos do ano de 
forma contínua, mas há meses 
que não tem atividades. Têm 
pessoas que utilizam o espaço 
para fotografia, realização de 
festas de casamentos; as casas 
étnicas abrem para servir almoços 
típicos e jantares. Além disso, 
temos dois palcos no parque 
que podem ser utilizados em 

Bíra Erthal

eventos do município."
A proposta do vereador é criar 

um plano diretor para o parque 
que possa definir aspectos das 
construções; o tipo de material a 
ser utilizado nas obras e a forma 
de uso e gestão, assim como  a 
preservação ambiental da área. 
Erthal lembra que há no parque 
de exposições áreas lindeiras 
ao rio Potiribu, que faz com 
que se tenha a necessidade da 
definição da forma de utilização 
deste espaço.

O vereador observa que 
essa ideia não é algo recente. 
"Como servidor da Secretaria 
de Desenvolvimento Econômico 
acompanhei esse tema ao longo 
dos anos. Gestões anteriores 
tentaram fazer esse debate. 
Agora não temos como fugir 
da discussão sobre um plano 
diretor para a gestão do parque." 

Ele ressalta que além da Ex-
pofest o município pretende 
retomar a realização da Feira 
de Negócios da Indústria de 
Ijuí (Fenii) o que demanda mais 

A  Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias  (LDO-2024) aguarda san-
ção do Executivo. A Câmara de 
Vereadores aprovou o projeto de 
lei  que dispõe sobre as Diretrizes 
Orçamentárias para o Exercício 
Financeiro de 2024.

A Secretaria Municipal de 
Planejamento e Regulação 
Urbana - SEPLAN, através do 
gestor da pasta Daniel Claudy 
da Silveira já tinha apresentado 
em audiência Pública a proposta 
de projeto de lei das Diretrizes 
Orçamentárias - LDO 2024. 
Conforme os dados, haverá um 
déficit no orçamento municipal 
de R$ 20,2 milhões

De acordo com o projeto apre-
sentado, o montante da receita 
prevista para o exercício de 2024 é 
de R$ 701.301.900, representando 

organização e planejamento. O 
vereador defende que o parque 
seja utilizado o ano todo pela 
comunidade. O edil salienta a 
importância da realização de 
atividades com a participação 
efetiva de todos,  buscando for-
talecer ainda mais o potencial 
étnico-cultural de Ijuí que é a 
Capital Nacional e Mundial 
das Etnias.

Erthal diz que com um plano 
diretor será possível projetar 
investimentos, a forma como 
poderá ser feita a feira e a sua 
utilização. "Temos, por exemplo, 
um grande parque de rodeio. 
Isso tem um regramento que vai 
fazer parte de um amplo debate 
que se faz necessário. São vários 
temas que precisam ser pensados 
por um grupo multidisciplinar, 
englobando questões culturais, 
ambientais, econômicas e tu-
rísticas. Quais as atividades 
que podem ser desenvolvidas 
no parque, ou seja, são temas 
variados que demandam muito 
tempo e trabalho."

Bíra Erthal lembra que se tem 
dito na Câmara que muitas vezes 
a comunidade não participa. 
"Penso que a comunidade tem 
que participar deste processo  de 
construção do plano diretor. Há 
essa vontade política do prefeito 
e também dos vereadores que 
são favoráveis. Ninguém vai 
se opor." 

No entanto, Erthal observa 
que o grande desafio será o 
tempo hábil de execução do 
plano diretor para que se tenha 
vigência no próximo ano. "Essa 
é uma dificuldade que temos que 
enfrentar. Lembro o exemplo 
do plano de mobilidade urba-
na que iniciou em 2009 com 
a contratação do Instituto de 
Pesquisa e Desenvolvimento da 
Fidene. Teve toda a parte legal, 
o projeto da rede de mobilidade 
para ver o que teríamos que 
fazer a curto e médio prazo. 
Ao todo foram sete audiências 
públicas que foram realizadas 
para tratar deste tema importante. 
Depois de elaborado, o plano 

foi sancionado pelo prefeito em 
2011. Esses dados demonstram 
todo o tempo que levou para 
a tramitação do processo que 
foi necessário para viabilizar 
o plano de mobilidade urbana 
em Ijuí”, finaliza o vereador, 
Bíra Erthal.

Lei de Diretrizes Orçamentárias de 2024 aguarda sanção do Executivo

Chico Ortiz 

8% entre as receitas correntes e 
de capital, com relação a rees-
timativa 2023. 

A  estimativa de despesa prevê 
R$ 721.569.200. As pastas que 
mais terão recursos aplicados, 
assim como no exercício de 2023, 
serão a Educação (R$ 147,4 mi-
lhões) e Saúde (R$127,6 milhões). 
Em seguida vem a Secretaria de 
Desenvolvimento Urbano, Obras 
e Trânsito (R$ 30,8 milhões), 
Legislativo municipal (R$19,6 
milhões), Secretaria de Meio 
Ambiente (R$19,4 milhões), 
Desenvolvimento Social (R$17,7 
milhões), Habitação (R$12,7 
milhões), Administração (R$ 
11,4 milhões), Fazenda (R$10,2 
milhões). 

Já as secretarias de Cultura, 
Esporte e Lazer, Desenvolvimento 

Rural, Desenvolvimento Econô-
mico Planejamento, Governo e 
Gabinete do Prefeito representam 
um valor de cerca de R$ 27,9 
milhões. Já as despesas confor-
me a apresentação, o destaque 
também está entre os gastos com 
pessoal e encargos sociais, que é 
equivalente a R$ 387,2 milhões, 
cerca de 53% de toda a despesa 
líquida do município.

A Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) se constitui em um 
instrumento para o planejamento 
orçamentário. O secretário de 
governo, Luiz FernandoSchroer 
(Chico Ortiz), explica que  o 
modelo orçamentário prevê  a 
confecção dentro do primeiro ano 
de mandato, o Plano Plurianual 
(PPA) válido para os próximos 
quatro anos. "Em 2021 por exem-

plo no primeiro ano do Andrei foi 
confeccionado o PPA 2022-2025. 
Em cada um deles é feito uma 
LDO e um Lei Orçamentária 
Anual (LOA), inclsuive de 2021."

O secretário de Governo explica 
que a LDO tem prazo até o dia de 
30 setembro para ser enviada à 
Câmara, enquanto  a LOA tem até 
do dia 30 de outubro. Já a Câmara 
de Vereadores tem como prazo 
para o despacho da LDO   até o 
dia  30 de outubro e para a para 
despachar a LDO e até o dia 30 
de novembro em relação à LOA. 
"Com isso se faz o orçamento do 
ano seguinte. Neste momento a 
LDO aguarda sanção do prefeito 
Andrei Cossetin e a LOA de 
2024 estaremos encaminhando 
à Câmara de Vereadores até o 
dia 30 de novembro", finaliza.
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Opinião do JM
ARTIGO

SEMANA MOVIMENTADA 

Há anos o Brasil 
aguarda por 
uma reforma 
que simplifique 
a legislação 
tributária e 
diminua a carga 
de impostos sobre 
o consumo.
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máximo 2.450 caracteres (espaço acima), ou 2 mil caracteres (espaço ao 
lado)  com espaçamento, para o e-mail redacao@jornaldamanhaijui.com

ARTIGO

O Congresso Nacional está tendo essa 
semana discussões decisivas sobre 
propostas para mudanças na cobran-

ça de impostos no ano que vem e, portanto, 
sobre os rumos da arrecadação federal em 
2024.

O governo do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) pla-
neja zerar o déficit 
das contas públi-
cas, equilibrando 
gastos e despesas 
– hoje, a União gas-
ta mais do que ar-
recada. Para isso, 
quer aumentar ar-
recadação em pelo 
menos R$ 160 bi-
lhões em 2024. E 
isso depende do 

Congresso. 
O governo já enviou à Câmara propostas 

para aumentar a tributação dos chamados 
super-ricos. Os textos alteram a legislação do 
Imposto de Renda da Pessoa Física (IRPF). 
Por lei, precisam ser sancionadas até o final 
do ano para que comecem a produzir efeitos 
no ano posterior. A sanção ainda em 2023, 
contudo, é incerta.

Ontem o senador Eduardo Braga (MDB-
PA), relator da proposta da Reforma Tributá-

ria no Senado, apresentou seu parecer sobre 
o tema. O projeto trata de mudanças sobre 
impostos sobre consumo no país e visa, prin-
cipalmente, simplificá-los. A aprovação da 
reforma é a principal prioridade da equipe 
econômica do governo Lula para este ano. O 
projeto foi aprovado na Câmara dos Deputa-
dos em julho e tramita no Senado. As discus-
sões se arrastavam desde a década de 1960 
no Congresso e a expectativa do governo é 
que o texto seja aprovado ainda este ano. 

Pelo acerto, nesta mesma semana o plená-
rio do Senado se dedicaria à votação da refor-
ma tributária entre os dias 7, 8 e 9, evitando 
que a PEC seja empurrada para a semana se-
guinte, quando há um novo feriado, no dia 
15 (Proclamação da República). 

Há anos o Brasil aguarda por uma reforma 
que simplifique a legislação tributária e dimi-
nua a carga de impostos sobre o consumo.

A reforma ministerial também está na fila 
de decisões, além do comando a Funasa, 
sendo que da Caixa ele decidiu ao demitir a 
atual presidente e dar o cargo ao aliado de 
Lira. ambas decisões são importantes para as 
eleições municipais. Além disso, Lula precisa 
ainda decidir duas indicações importantes: 
uma para o Supremo e a outra para a Pro-
curadoria-Geral da República (PGR). As duas 
situações estão ainda um pouco nebulosas. A 
semana está movimentada em Brasília.

A palavra mitigação, quando nos referimos às 
emissões de gases de efeito estufa (GEE), passou 
a ser mais frequentemente usada a partir de 2015. 
Na ocasião, durante a 21ª Conferência do Clima 
(COP21), em Paris, 195 países assinaram um acor-
do para reduzir os GEE, em resposta à ameaça da 
mudança do clima. Mas os olhares, que sempre es-
tiveram voltados para a redução e a mitigação, hoje 
estão direcionados para a adaptação e a resiliência 
climática como fundamentais para a sobrevivência. 
Afinal, o que era tratado como ameaça tornou-se 
realidade, com eventos climáticos extremos cada 
vez mais frequentes. O governo do Estado está 
atento a esse comportamento do clima. Presente 
nas discussões mundiais sobre mudanças climáti-
cas, o governador Eduardo Leite vem trazendo os 
debates, de forma efetiva, para a nossa realidade. 
Os projetos em busca da neutralidade de carbono 
até 2050, prevista no Acordo de Paris, estão sob a 
coordenação da Secretaria do Meio Ambiente e In-
fraestrutura. 

Recursos vultosos foram disponibilizados para 
projetos de mensuração das emissões. O governo 

gaúcho aproximou-se das universidades para, por 
meio da pesquisa, alcançar os objetivos de neutra-
lização.  

Os municípios e a sociedade como um todo estão 
inseridos nesse contexto por meio do Fórum Gaú-
cho de Mudanças Climáticas. Aliado a isso, o Es-
tado se apresentou como potencial produtor e con-
sumidor de hidrogênio verde, o que irá contribuir 
para a transição energética. Mais do que mitigação, 
é preciso falar em adaptação. Por isso, o governo 
está buscando melhorar seus sistemas de monito-
ramento de eventos climáticos extremos, de aler-
tas e de comunicação com a população. Visando 
à preservação da vida, pesquisadores foram inte-
grados para auxiliar na identificação de áreas mais 
vulneráveis. As discussões farão parte da pauta que 
o Rio Grande do Sul levará para a COP28, em Du-
bai. Uma plenária plural que reunirá diferentes in-
teresses na tentativa de se achar um ótimo comum. 
Porque esse tema deixou de ser apenas climático e 
passou a ser social, produtivo, ambiental, industrial 
e econômico, com todos conectados para se chegar 
à adaptação e à resiliência. 

Marjorie Kauffmann, secretária do Meio Ambiente e Infraestrutura

Resiliência para a manutenção da vida

Trabalho com cultura a mais de 40 anos, como professora 
de dança e produtora cultural. Acompanhei o movimento étni-
co em nossa cidade, desde seu início, como coreografa de gru-
pos italianos, posteriormente participando dos eventos e como 
uma admiradora deste importante movimento cultural, hoje, 
com reconhecimento Mundial, fruto do trabalho incansável 
de pessoas que se doaram e se doam por uma causa, lutando 
na preservação de nossas raizes culturais, sociais e familiares, 
elementos importantes na formação da nossa identidade e per-
tencimento. Sei o quanto de dedicação é necessário neste seg-
mento, muitas vezes, sem apoio, sem verbas e com demasiada 
preocupações.  Com certeza, foram muitos anos de esforços 
e lutas e hoje, o Movimento Étnico de Ijuí está consolidado, 
com muita relevância no Brasil e exterior! Somos a capital 
mundial das etnias, a maior feira multiétnica do Brasil!  Que 
orgulho para Ijuí, para o povo ijuiense!  

E aí, o que acontece? Alguns vereadores que deveriam va-
lorizar o Movimento Étnico e a Expo, começam uma grande 
polemica devido a cobrança 20 reais de estacionamento com 
seguro (sendo que havia os mesmos, grátis ou a menores pre-
ços e ônibus, por R$ 2,00 até o local). Com qual objetivo e 
finalidade? Deixo aqui, este questionamento... Votaram con-
tra a feira, que só aconteceu através de decreto do prefeito. 
Algumas mídias socias, induzidas pelos discursos acalorados 
dos mesmos críticos de sempre, influenciaram indiretamente 
muitos a não prestigiar o evento. Se não bastasse o transtorno 
das chuvas, na maior parte dos dias.

  Não pensaram no trabalho de meses, na preparação, ela-
boração e execução, por parte dos organizadores, produtores 
culturais, patrocinadores, empresas, lojistas, feirantes, expo-
sitores, artistas, coordenadores étnicos, dançarinos, coreógra-
fos, servidores e trabalhadores.

 Não pensaram no Movimento cultural étnico - BEM Imate-
rial– e na Expofest como um extraordinário potencial turísti-
co cultural, gerando emprego, renda e negócios em seus mais 
variados segmentos. Não pensaram nas divisas para o muni-
cípio. Não pensaram que o Movimento e a feira precisam de 
investimentos para melhorar sua infraestrutura e potencialida-
des cada vez mais. Não pensaram na repercussão negativa, no 
estado e Brasil de um Movimento cultural único e de tamanha 
grandiosidade, de uma Expo que está entre as maiores do RS, 
nas suas características, do país. 

Não pensaram na falta de coerência entre discurso e atos 
(votar contra) e estar lá (alguns) passeando, consumindo, be-
bendo e se divertindo em camarote e shows!!!

Em resumo, não pensaram! Acredito que existe inúmeras 
formas de críticas, de diálogos, de entendimentos, de reso-
luções, de ideias para levar à acertos, pois nada é perfeito. 
Algumas questões podem melhorar, evoluir, transformar! A 
ânsia por holofotes não deve ofuscar, denegrir ou manchar, o 
potencial que todo o Movimento representa.   Antes, deve ser 
valorizado e incentivado o que temos de melhor, referência de 
Ijuí para além de nossas fronteiras. Com vontade, somando 
esforços, unindo forças, construir e não descontruir o que foi 
conquistado com muito empenho, por muitas mãos. 

Lorena Cossetin, produtora cultural com 
doutorado em Ciência da Cultura Física

Sobre a polêmica 
da Expofest 
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Sindiberf participa do Consaúde 2023
O Sindicato dos Hospitais 

Beneficentes, Religiosos e 
Filantrópicos do Noroeste do 
Rio Grande do Sul (Sindiberf 
Noroeste/RS) contou com 
uma grande representação no 
Congresso das Santas Casas e 
Hospitais Sem Fins Lucrativos 
do RS (Consaúde). O evento é 
considerado o maior congresso 
de gestão hospitalar do sul do 
País. Pelo menos 47 pessoas 
representaram os hospitais da 

região, representando 21 dos 37 
hospitais associados. Promovi-
do pela Federação das Santas 
Casas e Hospitais Filantrópicos 
do RS, o evento foi realizado 
em Bento Gonçalves reunindo 
representantes de hospitais de 
todo o Estado. Ao longo dos 
três dias de evento, o grupo 
acompanhou as últimas tendên-
cias em inovação, experiência 
do paciente, gestão de pessoas 
e sustentabilidade, além de 

Mutirão realiza exames de 
endoscopia e colonoscopia

adequadamente.  
Todos os dados são coletados 

pelo governo federal e podem 
ser acessados no DataSUS, do 
Ministério da Saúde. Contudo, as 
intoxicações são subnotificadas, 
e estima-se que para cada uma 
registrada, 50 ocorram.

As notificações baixas, se-
gundo a psicóloga do Centro 
Regional de Referência em 
Saúde do Trabalhador (Cerest), 
Patrícia Felden Torma, são um 
problema. Ela destaca que é pre-
ciso que os agricultores estejam 
atentos aos primeiros sinais de 
intoxicação e que é necessário 
que informe aos profissionais de 
saúde que estavam lidando com 
o uso de agrotóxicos antes de se 
sentirem mal.  

O início dos sintomas pode 
aparecer em poucos minutos, até 
24 horas. São três tipos de into-
xicação aguda: leve, moderada 
e grave. Na leve, os sintomas 
são cefaleia, irritação cutâneo-
mucosa, náusea e discreta ton-
tura. Na moderada, há cefaleia 
intensa, náusea, vômitos, cólicas 
abdominais, tontura mais intensa, 
fraqueza generalizada e sudo-
rese aumentadas. Já na grave, 
há miose, hipotensão, arritmias 

Patrícia Felden Torma

A Secretaria Municipal de 
Saúde está operacionalizando 
mais um mutirão, desta vez 
para a realização de exames de 
endoscopia digestiva e colonos-
copias. Segundo o coordenador 
de Gestão e Regulação da SMS, 
Eliezer Luginski, estes exames 
estavam com demanda represa-
da desde o período da pandemia, 
inclusive deixando muitos pa-
cientes que precisam realizar 
os mesmos como rastreio para 
controle de doenças. 

Para atender esta demanda 
e reduzir a fila de espera, a 
Secretaria buscou o credencia-
mento do Hospital Bom Pastor e 
Hospital de Clínicas Ijuí (HCI). 
Pelo Bom Pastor já foi realizada 
uma primeira etapa no dia 19, e 
duas novas datas estão progra-
madas, para o dia 28 deste mês 
e 4 de novembro. Dez pacientes 
são atendidos em cada data. O 
HCI está finalizando seu cre-
denciamento e em breve serão 
divulgadas as datas disponíveis 
para atendimento. 

Os exames de endoscopia 
e colonoscopia não eram rea-
lizados há três anos pela rede 

cardíacas, insuficiência, respi-
ratória, problemas pulmonares, 
alterações da consciência, coma 
e risco de óbito. Há ainda a into-
xicação crônica, que são o prin-
cipal problema. Ela se manifesta 
através de inúmeras doenças, que 
atingem vários órgãos. 

Há uma preocupação com o 
uso de secantes. Na região, são 
amplamente usados nas lavouras 
de trigo e soja, mas estão asso-
ciados à intoxicação. Por isso é 
preciso levar em consideração 
quanto ao seu uso. 

Dirigentes dos hospitais que integram o Sindiberf Noroeste estiveram presentes no evento em Bento Gonçalves 

conferir de perto a exposição 
de novidades em produtos e 
serviços de saúde. "O evento 
mostrou a força dos hospitais 
da região e o compromisso 
das instituições com a saúde 
da nossa comunidade regional. 
Ficamos muito satisfeitos com 
o tamanho da representatividade 
da nossa região em um evento 
dessa grandeza”, destaca a pre-
sidente do Sindiberf Noroeste, 
Vanderli de Barros. 

AGROTÓXICOS

Subnotificação em dados 
de intoxicação preocupa

Saúde alerta para aumento 
de casos de covid

A 17ª Coordenadoria Regio-
nal de Saúde, com sede em Ijuí, 
registra aumento de casos de 
covid nos últimos dias, o que 
acende o alerta para importân-
cia da vacinação. Segundo o 
coordenador Marcos Atkinson, 
na última semana foram con-
firmadas sete internações de 
pacientes que positivaram para 
a doença e um óbito, de uma 
pessoa do sexo masculino, na 
faixa dos 40 anos, motorista que 
estava em viagem pela região 
e que buscou atendimento na 
rede de saúde, vindo a óbito. 
Segundo Atkinson, ainda estão 
sendo apurados mais dados, 
mas informações preliminares 
apontam que a pessoa que veio 
a óbito teria as três doses da 
vacina contra a covid. 

Para o coordenador, são dois 
fatores que estão diretamente 
relacionados a este quadro: a 
queda na procura por vacinas 
e a falta de cuidado quando há 
sintomas e suspeita de vírus. 
“A covid não deixou de existir, 
ainda há riscos e as pessoas di-
minuíram os cuidados”, observa, 
acrescentando que o quadro 
ainda não é alarmante, mas exige 
atenção por parte dos órgãos de 
saúde e também da população. 
Este aumento de casos tem sido 
tendência em outras regiões do 
Estado.

Atkinson reitera que é preciso 
redobrar os cuidados básicos 
que foram adotados no auge da 
pandemia, como higienização 
das mãos, uso de álcool em 
gel e até mesmo a utilização 
da máscara e distanciamento 
físico em casos sintomáticos. 
“Hoje essas medidas deixaram 
de ser adotadas”, acrescentou.  
A Coordenadoria e também as 
Secretarias estão intensificando 
o chamamento à população para 
que mantenham atualizado o 
esquema vacinal contra a covid. 
A campanha de multivacinação 
está em andamento em todas as 
unidades básicas de saúde até o 
dia 28, e após esta data a popu-
lação também pode se dirigir à 
sala de vacinas da sua UBS de 
referência. 

Um levantamento do Centro 
Estadual de Vigilância em Saúde 
(Cevs) apurou, junto aos muni-
cípios, que 139,9 mil pessoas do 
grupo-alvo foram até os postos. 
Dessas, 74.827 receberam algum 
tipo de vacina que estava em 
atraso ou na data recomendada. 
As vacinas mais aplicadas foram 
da covid-19, febre amarela, HPV 
(masculino), meningo ACWY e 
varicela. Considerando o perí-
odo transcorrido desde o início 
da campanha, foram aplicadas 
até o momento 202.861 doses 
na campanha.

O uso de agrotóxicos agrícolas 
causa milhares de intoxicações 
todos os anos no País. Entre 2019 
e 2022, o Brasil registrou mais 
de 14 mil casos devido ao uso 
de agrotóxicos. Ao todo, foram 
439 vítimas fatais no período, ou 
seja, uma morte a cada três dias.  
A região Sul como um todo, apre-
senta  o recorde de intoxicações. 
Nove das 10 cidades que mais 
tiveram notificações estão nos 
três estados.  No Rio Grande do 
Sul as cidades com mais casos 
foram Dom Feliciano, Alpestre, 
Barros Cassal, Estrela velha e 
Nova Boa Vista.  

No período, Ijuí teve 12 casos 
registrados e nenhum óbito. Con-
forme dados da 17ª Coordenado-
ria Regional de Saúde (CRS), em 
2022 foram 127 notificações de 
intoxicação exógena em Ijuí, mas 
apenas uma que identifica o agen-
te tóxico como sendo agrotóxico. 
Já em 2023, até este mês, foram 
84 notificações de intoxicação 
exógena em Ijuí, sendo três delas 
contendo o agente tóxico como 
sendo algum tipo de agrotóxico.

Segundo a 17ª CRS, certa-
mente mais dessas notificações 
estão relacionadas aos agrotóxi-
cos, porém não são preenchidas 

Eliezer Luginski

pública de saúde. Segundo 
Luginski, a dificuldade em 
atender a demanda por estes 
exames também ocorre em 
outros municípios da região. 
O município vem realizando 
mutirões de saúde para outras 
áreas com grande demanda, a 
exemplo de cirurgias pediátri-
cas, ortopédicas (do túnel do 
carpo) e de catarata, visando 
solucionar desta forma a ques-
tão das filas de espera.
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Comissão discute futuro da 
concessão de água e esgoto

A  Comissão Especial que 
discute a concessão dos serviços 
de água e esgoto de Ijuí realizou, 
ontem, mais um encontro para 
discutir o caminho que o mu-
nicípio deve tomar. A atividade 
contou com a participação do 
diretor de base do Sindicato dos 
Trabalhadores nas Indústrias da 
Purificação e Distribuição de 
Água e em Serviços de Esgoto 
do Estado do Rio Grande do Sul 
(Sindiágua), Mário de Camargo, 
e do gestor da Unidade de Sane-
amento da Corsan de Ijuí, Flávio 
Luiz Krampe. 

O debate que vem sendo 
realiza tem como principal foco 
a questão da outorga da água.  
Havia um contrato do município 
com a Corsan até 2062. Com 
a privatização da Companhia 
surgiram muitas dúvidas sobre 
qual caminho Ijuí vai seguir em 
relação ao saneamento básico. 

Além disso, o prefeito Andrei 
Cossetin não assinou o termo 
aditivo da Corsan em 2021, como 
fez mais de 70% dos municípios 
atendidos pela empresa - uma 
decisão considerada positiva pelo 
presidente da comissão.

No entanto, Josias destaca a 
necessidade de um amplo debate  
em torno do assunto. Na conversa 

com os representantes da Corsan 
e do Sindiágua foi discutida a si-
tuação do momento e o rumo que 
poderá ser tomado em relação ao 
saneamento.

Flávio Krampe destacou as 
dificuldades enfrentadas com 
a terceirização em relação ao 
quadro de pessoal e também de-
monstrou incertezas em relação 
ao futuro dos serviços.

Já o diretor estadual do 
Sindiágua, Mário de Camargo, 
defendeu a água pública e não 
como mercadoria. Ele salientou 
as falhas na venda da Corsan e 

as consequências caso seja assi-
nado o aditivo do novo contrato, 
principalmente em relação aos 
prejuízos na arrecadação por 
parte do Município. Informações 
repassadas no encontro dão conta 
que Ijuí arrecada R$ 5 milhões 
mensais e tem um custo que não 
ultrapassa R$ 2 milhões, ou seja, 
o serviço é superavitário. 

Os membros da Comissão 
solicitaram pareceres jurídicos ao 
Igam sobre a situação do aditivo 
contratual e demais informações 
sobre os valores arrecadados e 
investidos pela Corsan.

Lideranças buscam a 
pavimentação da ERS-218

Lideranças de Ijuí e região 
se reuniram, ontem, com o se-
cretário estadual de Logística e 
Transporte, Juvir Costella, para 
tratar de demanda para pavi-
mentação de trecho de 10  km 
da ERS-218, entre o Distrito 
Chorão e Catuípe. A reunião 
contou com a participação dos 
deputados estaduais, Gerson 
Burmann e Eduardo Loureiro, 
o vice-prefeito de Ijuí, Marcos 
Barrichelo, o vice-prefeito de 
Catuípe Rodolfo Burmann, o 
vereador Joabel Zimmermann, 
e os líderes comunitários de Ijuí, 
Fernando Luchesse e Milton 
Sander.

O trecho da via é de estrada de 
chão e encontra-se em situação 
precária, trazendo dificuldades 
para o escoamento da produção 
e ao serviço de transporte es-Vereadores receberam o diretor de base do Sindiágua e o gerente da Corsan

Reajustes do Judiciário trazem impacto
Os deputados estaduais apro-

varam seis projetos de lei que 
reajustam em 12,36% os ven-
cimentos de servidores vincu-
lados ao Tribunal de Justiça do 
Rio Grande do Sul (TJ-RS), ao 
Tribunal de Contas do Estado 
(TCE-RS), ao Tribunal de Justiça 
Militar (TJM), ao Ministério 
Público (MP-RS), à Defensoria 
Pública do Estado e à própria 
Assembleia Legislativa. As 
matérias seguem para sanção 
do governador Eduardo Leite. 
Os reajustes foram divididos em 
duas parcelas de 6%, mas com 
datas de referência diferentes 
entre as categorias: no caso dos 
funcionários públicos de TJ-RS, 

TJM, MP-RS e Assembleia Le-
gislativa, a primeira parcela de 
6% será retroativa, passando a 
contar desde 1º de junho de 2023. 
Já a segunda parcela, também de 
6%, será incluída a partir de 1º 
de janeiro de 2024. 

Para os servidores do TCE e 
da Defensoria Pública, a primeira 
parcela de 6% passará a contar 
de 1º de janeiro de 2024, e a 
segunda, de 1º de maio de 2024 
em diante. "É o mínimo que 
se espera de uma inflação que, 
somada de 2015 até agora, ultra-
passa 60%. Está sendo colocada 
uma média de 12% escalonada 
em três anos", diz o deputado 
Jeferson Fernandes (PT). Todas 

as matérias foram aprovadas 
por ampla maioria, recebendo 
apenas um voto contrário."A 
gente vê o orçamento o Estado 
com projeção de déficit de R$ 2,7 
bilhões na nossa Lei de Diretrizes 
Orçamentárias de 2024. Isso me 
faz ter a preocupação de não ter-
mos, num futuro breve, aumento 
de ICMS ou novo parcelamento 
de salários de servidores, como 
professores, brigadianos, como 
tivemos no passado",  argumen-
tou o deputado Felipe Camozzato 
(Novo), que manifestou oposição 
aos projetos.

O impacto estimado aos co-
fres públicos até o final do ano de 
2026 é de R$ 1,3 bilhão. Entram 
no cálculo as gratificações criadas 
para servidores do Tribunal de 
Justiça e do Tribunal de Justiça 
Militar nos mesmos projetos de 
reposição salarial. Os números da 
repercussão financeira indicam 
que, já neste ano, os reajustes 
deverão levar a um gasto adicio-
nal de R$ 137,7 milhões para o 
pagamento das folhas de servi-
dores da Assembleia Legislativa, 
do Ministério Público, do TJ e 
do TJM.

Dino comparece à 
audiência em comissão

Depois de duas ausências 
em audiências da Comissão de 
Segurança Pública, o ministro 
da Justiça, Flávio Dino, com-
pareceu  na sessão da Comissão 
de Fiscalização e Controle da 
Câmara na manhã de ontem 
para a qual foi convocado.

Aos deputados, o ministro 
disse que não pretende atender 
aos requerimentos do colegiado 

de segurança. Em ofício, Dino 
justificou que sua ausência 
ocorreu após o Ministério da 
Justiça apontar elevado risco 
de agressões físicas e morais 
contra ele por parte de integran-
tes da comissão, inclusive com 
ameaças de uso de arma de fogo 
por parlamentares. 

À Comissão de Fiscaliza-
ção, presidida por Bia Kicis 
(PL-DF) e controlada por 
deputados apoiadores do ex-
presidente Jair Bolsonaro (PL), 
Dino falou sobre a recusa do 
envio de imagens das câmeras 
do Ministério da Justiça durante 
invasão de 8 de janeiro à Co-
missão Parlamentar de Inqué-
rito (CPI), supostas "práticas 
abusivas" contra as big techs, 
suspeita de interferência na 
Polícia Federal (PF) e cortes 
no Orçamento de 2024 para o 
combate à criminalidade. 

Em ofício à Câmara na terça, 
Dino afirmou que os parlamen-
tares poderiam estar armados, o 
que poderia representar ameaça 
à integridade física.Flávio Dino

Lideranças de Ijuí e região estiveram reunidas com o secretário Juvir Costella

colar, causando transtornos aos 
moradores do Distrito Chorão e 
outras localidades. A obra tem 
mobilizado moradores e lideran-
ças da região, que por duas vezes 
já protestaram pelo asfaltamento, 
criando até uma comissão para 
acompanhar o processo junto ao 
Daer. “É uma ligação entre regi-
ões, que vai facilitar o transporte 
entre a região das Missões, com 
Ijuí e a região Celeiro, agilizando 
também o acesso ao Aeroporto 
Regional em Santo Ângelo”, 
destaca o deputado Loureiro. 

O secretário Juvir Costela 
pediu que os dois municípios 
onde estão os 10 km a serem 
pavimentados (Ijuí e Catuípe) 
contratem o projeto-executivo 
da obra, medida que agilizaria o 
processo, diante das dificuldades 
do Daer em fazer o estudo. 
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cultura

Financiado pela Lei de 
Incentivo à Cultura, 
livro de Pedro Darci, 
com 120 poemas, terá 
distribuição gratuita

Festa da sabeve 
acontece em novembro

“Quando a alma encontra o verso”, poesias 
do tradicionalista Pedro Darci de Oliveira 
será lançada amanhã. Conforme o autor, 
foi através do produtor cultural Francisco 
Roloff que a ideia do projeto surgiu. “São 
versos simples que falam por si só. Tenho 
três livros já editados e nesse quarto, dentro 
do contexto, estão 120 poemas. Acredito que 
com o passar dos anos, as pessoas tentam 
manter a cabeça funcionando e eu faço isso 
escrevendo”.

Pedro Darci comenta que escreve e compõe 
praticamente todos os dias. O projeto de 
seu livro, elaborado por Francisco e por 
sua esposa Stela Zambiazi de Oliveira, foi 
aprovado pela Lei de Incentivo à Cultura. 
“Os 120 poemas falam sobre histórias, 
ludicidade, romance. É uma pequena seleção 
de tudo que eu tinha escrito. Também há 30 
ilustrações, feito pelo Cebola, um dos artistas 
de Parintins, que fez os carros alegóricos da 
Ueti há alguns anos. Nos tornamos amigos e 
ele fez as gravuras do meu livro e da capa”.

O livro será lançando amanhã, no 
auditório da Ueti, às 19h, com coquetel para 
convidados e amigos. Pedro Darci reitera 
que a distribuição do livro será gratuita. “São 
mil exemplares que serão distribuídos para 
amigos, escolas e instituições. Não tenho 
retorno financeiro, minha preocupação é 
fazer com os amigos tenham mais um livro 
feito por mim, assim como bibliotecas”.

A tradicional Festa da Sabeve, entidade de abrigo 
de idosos filiada à Igreja do Relógio, que neste ano 
completa 53 anos, será realizada dia 12 de novem-
bro. A programação começará às 9h30, e prevê di-
versas atrações, entre elas, o culto campal, almoço, 
baile e atividades para as crianças. 

Conforme a presidente da entidade Edênia Ram-
bo, a comunidade pode participar e fazer com que 
a festa seja um sucesso, e assim beneficiar os as-
sistidos e financiar a reforma de algumas partes da 
entidade. “Teremos uma barraca da Sabeve, onde 
incentivamos os idosos, e também as pessoas da 
comunidade que queiram doar algum produto que 
pode ser usado na pescaria, mas também iremos 
promover a venda de produtos que a gente fabrica 
na Sabeve”.

Já estão sendo comercializadas as fichas de chur-
rasco, disponíveis na secretaria de Comunidade 
Evangélica, no Centro. Dois quilos de churrasco de 
gado custam R$ 100, e um frango assado, R$ 50. 
Conforme Edênia, a Ação entre Amigos também 
está sendo comercializada e tem como primeiro 
prêmio o valor de R$ 20 mil.

No dia 9 e 10 de novembro serão vendidas as 
cucas tradicionais da Comunidade Evangélica. “No 
dia da festa, teremos uma parceria com a comunida-
de de Augusto Pestana que fará as cucas para ven-
der. Isso nos alegra, pois são mais pessoas que irão 
contribuir para que a festa seja um sucesso”. Sobre 
a destinação dos recursos, Edênia informa que serão 
utilizados em reformas urgentes, como a das calhas, 
muito prejudicadas pelas últimas chuvas.

PIAZITO: O Centro de Cultura Nativa Piazi-
to Carreteiro promove no dia 14 de novembro, 
às 20h, a pré-estreia da Invernada Adulta, com 
jantar e baile. No cardápio, churrasco de gado, 
porco, linguiça, maionese, arroz, farofa e mix de 
saladas. O baile será animado pelo Grupo Fan-
dangueando. Convites a R$ 50 para adultos e R$ 
30 para crianças de 6 a 12 anos. 

FARROUPILHA: acontece no dia 14 de no-
vembro mais uma noite de baile em comemo-
ração aos 80 anos do CTG Clube Farroupilha, 
a partir das 22h com abertura do Grupo Iden-
tidade Campeira e baile com o Grupo Rodeio. 
O valor da mesa é de R$ 250 e os convites in-
dividuais R$ 50 (sem mesa). Informações pelo 
telefone 99220-3038.

Tradicionalista lança 
livro gratuito de poemas

BAILE NO GERVI: o Grupo Amigos para 
sempre promove baile no Gervi no próximo do-
mingo, dia 29 de outubro, das 16h até as 24h, 
com a animação da banda Fênix. Todos os gru-
pos de Ijuí e região estão convidados. 

BAILE NO AIMORÉ: a Sociedade Esportiva 
e Recreativa Aimoré, referência nos bailes aos 
sábados, com ambiente climatizado, convida 
para mais um superbaile, sábado, 28 de outubro, 
com início às 18h, animação da Banda Estrela 
Guia. Ingresso para as mulheres R$ 10 até às 
18h30 Todos os grupos de Ijuí e região estão 
convidados. 

GANHADORA 
Nos 10 dias de Expofest a erva-mate Cristalina foi parceira 
da Rádio JM - AM 1340, durante os programas Rádio 
Atividade e Super Sábado. Além de distribuir a erva e água 
quente para o chimarrão da equipe e dos visitantes da Casa 
JM, no Parque, sorteou uma cesta de produtos diversos, 
como erva-mate, térmica e cuia, na manhã do último sábado. 
A ganhadora Larissa Ramalho retirou seu prêmio na sede do 
JM, na manhã de terça-feira.
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ENERGIA

Audiência debate inversão 
de fluxo de potência

Uma audiência pública da 
Comissão de Economia, Desen-
volvimento Sustentável e do Tu-
rismo da Assembleia Legislativa 
debateu, na manhã de ontem, a 
negativa das concessionárias e 
distribuidoras de energia elétri-
ca no RS (CEEE - Equatorial e 
RGE) aos projetos de energia so-
lar fotovoltaica de integradoras, 
micro e minigeradores de energia 
distribuída (GD).

O mercado de Geração Dis-
tribuída consiste na geração de 
energia por placas fotovoltaicas 
e injetada na rede de energia 
elétrica administradas pelas 
concessionárias de energia me-
diante sua concessão pública. 
A energia excedente gerada é 
injetada na rede para ser com-
pensada em outros períodos 
quando não tem a incidência 
da irradiação do sol e geração. 
Também a energia excedente 
pode ser compensada em outras 
unidades consumidoras dentro 
da mesma área de atuação da 
concessionária onde a energia 

A relatora da Comissão Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI) do 8 de janeiro, a senadora Eli-
ziane Gama (PSD-MA), entregou ontem o parecer 
do colegiado ao advogado-geral da União, Jorge 
Messias, que abriu procedimento para apurar a res-
ponsabilidade civil por dano ao patrimônio público. 
“A União é a maior vítima dos atos antidemocráticos 
e, por isso, deve-se promover a responsabilização 
civil dos infratores", diz o órgão, em oficio.

O Senado rejeitou a indicação do 
presidente Lula (PT) para o comando 
da DPU (Defensoria Pública da União) 
e impôs uma derrota ao governo ontem.
Com 38 votos contrários e 35 favorá-
veis, a Casa rejeitou a indicação de 
Igor Roque para o cargo de defensor 
público-geral federal. O indicado foi 
associado ao aborto por bolsonaristas.

O Projeto de Lei de autoria da deputa-
da Silvana Covatti (PP) foi aprovado de 
forma conclusiva. A proposição institui 
o Dia Estadual do Empreendedorismo 
Feminino em 19 de novembro e altera a 
Lei n°15.950, de 9 de janeiro de 2023, 
que consolida a legislação estadual 
relativa a eventos e datas estaduais, 
estabelecendo o Calendário Oficial 
de Eventos e Datas Comemorativas 
do Estado do RS.

O alto volume de vencimento de títu-
los fez a Dívida Pública Federal (DPF) 
cair em setembro e retornar à marca de 
R$ 6 trilhões. Segundo números divul-
gados pelo Tesouro Nacional, a DPF 
passou de R$ 6,265 trilhões em agosto 
para R$ 6,028 trilhões no mês passado, 
recuo de 3,02%. Em abril, o indicador 
superou pela primeira vez a barreira de 
R$ 6 trilhões. Com a queda em setembro, 
a DPF continua abaixo do previsto. 

Em audiência pública na Comissão 
de Fiscalização Financeira e Controle 
da Câmara, o ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Flávio Dino, negou 
que a pasta tenha feito cortes no orça-
mento destinado à segurança pública 
em 2024. O ministro disse que, em 
2022, o governo destinou cerca de R$ 
4,391 bilhões para custeio das ações fe-
derais na área, um incremento de 17% 
nos recursos da segurança pública.

Após 19 semanas consecutivas de que-
da, os alimentos mudaram de tendência 
e voltaram a subir. É o que mostra a 
Fipe (Fundação Instituto de Pesquisas 
Econômicas). A alta ocorre devido a 
um ajuste na produção interna e à con-
tinuidade da demanda externa, o que 
reduz a oferta. O setor não terá fôlego 
para repetir o avanço dos últimos anos, 
pois os preços externos voltaram para 
patamares menores.

Atentas às mudanças climáticas e à 
quantidade de desastres naturais que se 
intensificaram no país, as seguradoras 
enviaram ao ministro da Integração e 
do Desenvolvimento Regional, Waldez 
Góes, uma proposta de projeto de lei 
para a criação de um seguro obrigatório 
para catástrofes naturais, elaborada pela 
Confederação Nacional das Seguradoras)

EMPREENDEDORISMO DÍVIDA PÚBLICA SEGURANÇA ALIMENTOS

DEFENSORIA SEGURADORASINVESTIGAÇÃO

Aprovado PL que eleva 
categoria de Comarcas

Comissão de Economia realizou audiência sobre inversão de fluxo de potência 

Aprovados três indicados de Lula ao STJ

Por unanimidade, a Assembleia 
Legislativa aprovou o projeto de 
lei que eleva o nível da Comarca 
de Santo Ângelo, passando de 
entrância intermediária, para 
entrância final recursal. Com 
isso, detalha o deputado estadual 
Eduardo Loureiro (PDT), o fórum 
santo-angelense se iguala às 
comarcas Porto Alegre, Caxias 
do Sul, Passo Fundo, Pelotas e 
Santa Maria, tornando-se polo 
regional de Justiça.

Além de dinamizar o trabalho 
da advocacia e facilitar a vida 
das pessoas que demandam 
processos judiciais em Santo 
Ângelo, Entre-Ijuís, São Mi-
guel das Missões, Eugênio de 
Castro e Vitória das Missões, a 
mudança qualifica a comarca, 
que contará com magistrados 
de maior experiência e tempo 
de serviço e mais servidores 
na estrutura do fórum. “É uma 
luta da região que vem de anos 
atrás, quando entidades como o 
OAB e lideranças políticas se 
mobilizaram pela elevação da 
entrância”, comenta Loureiro.

Além de Santo Ângelo, as 

comarcas de Bagé, Canoas, Ere-
chim, Gravataí, Novo Hamburgo, 
Rio Grande, Santa Cruz do Sul, 
São Leopoldo, Uruguaiana e 
Viamão, passam a ser de ent-
rância final. 

As elevações de entrância 
de inicial para intermediária 
compreenderão as comarcas 
de Campo Bom, Canela, Char-
queadas, Encantado, Estância 
Velha, Gramado, Itaqui, Marau, 
Panambi, Parobé, Santo Antônio 
da Patrulha, São Sebastião do 
Caí, Três de Maio e Três Passos. 

As elevações de entrância 
de inicial para intermediária 
compreenderão as comarcas 
de Campo Bom, Canela, Char-
queadas, Encantado, Estância 
Velha, Gramado, Itaqui, Marau, 
Panambi, Parobé, Santo Antônio 
da Patrulha, São Sebastião do 
Caí, Três de Maio e Três Passos. 
Já as de intermediária para final 
correspondem às comarcas de 
Bagé, Canoas, Erechim, Gra-
vataí, Novo Hamburgo, Rio 
Grande, Santa Cruz do Sul, 
Santo Ângelo, São Leopoldo, 
Uruguaiana e Viamão.

foi gerada.
Em janeiro do ano passado 

foi promulgada lei conhecida 
como Marco Legal da MMGD. 
No início deste ano a Agência 
Nacional de Energia Elétrica 
(ANEEL) publicou a resolução 
normativa 1059//23 que trouxe 
novidades contraditórias ao que 
foi acordado na construção do 
Marco Legal da MMGD.

A inversão de fluxo na rede 
de distribuição ocorre quando 
a quantidade de energia gerada 
pelos sistemas de Geração Dis-
tribuída (GD) supera a demanda 
dos consumidores conectados 
à mesma rede. Essa situação 
pode levar a problemas como 
sobrecarga, desequilíbrio de 
tensão e interrupções no for-
necimento de energia elétrica. 

A Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) do Senado apro-
vou ontem os três indicados do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) ao Superior Tribunal 
de Justiça (STJ).

A advogada Daniela Teixeira 
foi confirmada por 26 votos a 1 
e os desembargadores Teodoro 
Silva Santos e José Afrânio Vilela 

por unanimidade. 
Apoiada pelo PT, Daniela 

Teixeira foi indicada para suceder 
o ministro Felix Fischer, aposen-
tado em agosto do ano passado, 
na vaga reservada à advocacia. 
José Afrânio Vilela, desembar-
gador do Tribunal de Justiça de 
Minas Gerais (TJ-MG), assume a 
vaga do ministro Paulo de Tarso 

Sanseverino, morto em abril 
em decorrência de um câncer. 
Teodoro Silva Santos, Tribunal 
de Justiça do Ceará (TJ-CE), vai 
substituir o ministro Jorge Mussi, 
que se aposentou em janeiro. Os 
candidatos foram sabatinados 
simultaneamente ao longo de 
quase cinco horas sobre temas di-
versos propostos pela Comissão.

PF abre nova frente que 
investiga Braga Netto 

A Polícia Federal avançou 
nas últimas semanas e abriu 
novas frentes na apuração que 
mira a gestão de Braga Netto no 
GIF (Gabinete de Intervenção 
Federal no Rio de Janeiro). Os 
desdobramentos ocorrem após 
os investigadores mapearem a 
atuação de militares da reserva 
na intermediação de contrata-
ções milionárias.

Informações coletadas pela 

PF indicam que as suspeitas de 
irregularidades em contratos 
assinados pela gestão de Braga 
Netto extrapolam o caso da com-
pra de coletes balísticos alvo da 
operação Perfídia, que investiga 
o ex-ministro de Jair Bolsonaro 
(PL). Os investigadores ainda 
analisam R$ 1,2 bilhão em 
contratações e cruzam os dados 
com informações das quebras de 
sigilo e materiais apreendidos.
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PLANTÃO 

APREENSÃO
A PF apreendeu 200 aves exóti-

cas em um criadouro de Gravataí. 
As aves, de 18 espécies di-
ferentes de periquitos e pa-
pagaios não nativos da fauna 
brasileira, estão avaliadas em 
aproximadamente R$ 200 mil. 
O proprietário do local foi in-
diciado por crime ambiental e 
nomeado fiel depositário dos 
animais. 

EXPLORAÇÃO 
Uma ação entre policiais civis 

do RS, Piauí e Pará tem como 
alvo dois homens, investigados 
por abuso e exploração sexual 
infantil. Denominada de Operação 
Amanhecer, a ação englobou três 
mandados de busca e apreensão, 
todos ocorridos nos dois estados 
do Norte e Nordeste onde, através 
das redes sociais, os suspeitos 
teriam cometido crimes.

A Polícia Federal apreendeu 
cerca 35 quilos de cocaína, 
no Aeroporto Regional Hugo 
Cantergiani, em Caxias do Sul. 
A droga estava distribuída em 
quatro malas de um passageiro 
que havia embarcado no Paraná 
com destino à Serra Gaúcha. A 
apreensão foi feita durante a fisca-
lização no Aeroporto. Passageiro, 
29 anos, foi preso em flagrante.

COCAÍNA

SEGURANÇA

Furtos de fios de cobre 
tem redução no município

quinta-feira, 26 de outubro de 2023

Brigada Militar apreende 
agrotóxicos ilegais

Guarnições da Brigada Militar 
em ações de combate aos crimes 
transfronteiriços em apoio à 
Operação Hórus, prenderam  
um homem que transportava 
25 galões de defensivos agrí-
cola Paraquat, que é proibido 

no Brasil, em um veículo Ford/
Focus. O homem foi abordado 
no interior de Horizontina e, após 
preso, foi conduzido até a Polícia 
Federal de Santo Ângelo, onde 
o flagrante foi lavrado. A carga 
e o veículo foram apreendidos.

O furto de fios de cobre 
disparou em todo o Brasil no 
período pós-pandemia em 
razão da valorização do metal 
no mercado internacional que 
atraía desde usuários de drogas 
às organizações criminosas em 
busca de um lucro fácil. 

A prática tomou conta do Estado 
e também causou prejuízos em 
Ijuí, em especial a prédios públi-
cos, que foram o alvo preferido 
dos criminosos, que furtavam o 
metal de ar-condicionados ou 
outros itens. Também houve 
furtos a residências, com caixas 
de energia sendo os principais 
alvos. 

Em todo o Estado, as polícias 
apertaram o cerco nos receptado-
res, não apenas em ferros-velhos, 
mas também indústrias que eram 
responsáveis por processar esse 
cobre e recolocá-lo no mercado.

Até o momento, foram 11 ações 
da Operação Fios e Cabos, força-
tarefa criada pela Secretaria da 
Segurança Pública para coibir 
este tipo de crime. Cerca de 8,5 
toneladas de fios, cabos e outros 
materiais foram apreendidos 
e 15 pessoas presas, além de 
outras 13 que assinaram termos 

Operação em junho deste ano combateu receptação de cobre em Ijuí

Acidente grave é registrado na região

PRISÕES
Seis pessoas foram presas em 

flagrante por suspeita de cárcere 
privado em uma comunidade te-
rapêutica de Viamão. A ação faz 
parte da Operação Veredas 3. Entre 
os presos, estão o proprietário da 
clínica e outras cinco pessoas 
que auxiliavam nas atividades do 
local e seriam responsáveis por 
realizar a segurança e manter os 
internos privados da liberdade.

FACADA
Um homem, 34 anos, ficou fe-

rido ao ser atingido por um golpe 
de faca no nariz, ao se negar a 
dar dinheiro para um jovem, 21 
anos, enquanto caminhava em 
uma avenida, em Santa Maria.  
A Brigada Militar foi acionada 
e prendeu o jovem, que foi autu-
ado em flagrante, e conduzido à 
Penitenciária Estadual de Santa 
Maria (Pesm).

Acidente ocorreu na BR-468, entre Coronel Bicaco e Santo Augusto

circunstanciados por crimes 
ambientais.

Em números absolutos, que não 
consideram volume, mas sim o 
número de ocorrências, os meses 
de fevereiro e março registraram a 
maior quantidade de furtos – 520 
e 553 respectivamente. O total 
diminuiu em junho, mas voltou 
a crescer nos meses seguintes.

Em Ijuí, conforme o comandante 
interino do 29º BPM, capitão 
Gilmar Bischoff, as ocorrências 
diminuíram bastante neste segun-

do semestre. "Poucas pessoas 
foram presas por furto de fios de 
cobres, ainda temos chamados 
em relação a esta infração penal, 
porém em número menor do que 
no primeiro semestre." 

Segundo Bischoff, a presença 
policial nos bairros e algumas 
pessoas que foram presas em 
flagrante contribuíram para essa 
diminuição, a partir do cumpri-
mento de alguns mandados de 
busca, efetuados pela Polícia 
Civil e BM.

Um grave acidente de trânsito 
envolvendo dois veículos foi 
registrado na tarde de ontem na 
BR-468 entre Coronel Bicaco e 
Santo Augusto. O fato envolveu 
um Fiat Uno de uma empresa de 
Porto Alegre e um Chevrolet Ônix 
que colidiram frontalmente. Com 
o impacto, ambos os veículos 
ficaram destruídos sobre a pista. 

De acordo com as informações, 
os ocupantes ficaram feridos, 
sendo um homem condutor do 
Uno e uma mulher do Ônix, que 
foram socorridos pelo Samu e 
encaminhados ao Hospital Santo 
Antônio de Tenente Portela. O 
estado de saúde dos ocupantes 
não foi informado.

Operação interestadual 
combate golpes no RS e SP
A 3ª Delegacia de Polícia Civil 

de Canoas, com apoio da Polí-
cia Civil de São Paulo, iniciou 
a segunda fase da Operação 
Interestadual “Linha Cruzada” 
contra o crime de estelionato, 
especificamente o golpe do falso 
0800. A ação resultou na prisão 
de 15 pessoas e na apreensão 
de cartões bancários, celulares 
usados nos golpes e dinheiro.

A delegada Luciane Bertoletti, 
titular da 3ª DP de Canoas, afirma 
que o objetivo da investigação 
é desmantelar a organização 
criminosa interestadual respon-
sável pelo golpe do falso 0800. 
O esquema tem como objetivo 
obter senhas e dados pessoais 
das vítimas, que são levadas a 
acreditarem que estão em contato 
com suas instituições financeiras.

Para tornar o crime mais con-
vincente, os golpistas utilizam 
programas para alterar os números 
de telefone, mascarando-os por 

meio de plataformas eletrônicas. 
A delegada Bertoletti ressalta 
o desafio da investigação, que 
expõe um esquema em diversos 
estados do País. 

O diretor da 2ª Delegacia de 
Polícia Regional Metropolitana, 
delegado Cristiano Reschke, 
alerta para a complexidade do 
golpe do falso telemarketing e 
destaca a atenção e especialização 
das equipes para combater essas 
ações criminosas. 

Um total de 60 policiais civis do 
Rio Grande do Sul e de São Paulo 
aplicaram 25 mandados de busca 
e apreensão, além de realizarem 
19 prisões temporárias em São 
Paulo. A operação contou com 
o apoio logístico e operacional 
da Secretaria de Operações In-
tegradas (Seopi) do Ministério 
da Justiça e Segurança Pública, 
através do Projeto Mosaico, e 
da Seccional da Polícia Civil de 
Guarulhos/SP.

Agrotóxicos proibidos no Brasil estavam acondicionados em Ford Focus



Esportes Em uma das finais, o Boca esteve presente. Foi em 2012, 
quando Roldán comandou a partida entre Corinthians e 
Boca Juniors, que terminou com vitória do time paulista 
por 2 a 0. No ano seguinte, em 2013, o mesmo árbitro 
apitou a decisão entre Atlético-MG e Olímpia-PAR. O Galo 
ficou com a taça nos pênaltis. Tanto Timão quanto Galo 
não tinham conquistado a competição até então, situação 
em que o Tricolor das Laranjeiras chega para esta final.

 

ARBITRAGEM I ARBITRAGEM II
A Conmebol divulgou ontem, a arbitragem da final da 
Libertadores entre Fluminense e Boca Juniors, no dia 
4 de Novembro, no Maracanã, às 17h. O colombiano 
Wilmar Roldán apita a partida. Ele será auxiliado pelos 
assistentes Alexander Guzman e Dionisio Ruiz, enquanto 
o árbitro de vídeo será Andres Rojas, todos colombianos. 
Rondán é um velho conhecido dos brasileiros. Ele esteve 
presente em dois títulos do país na Libertadores. 
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Bom de Bola do CSCJ tem a 
temática de clubes paulistas

qUINTA-FEIRA,26 dE oUTUbRo dE 2023

Alunos da Escolinha de Futsal do 
Colégio Sagrado Coração de Jesus 
participam da 5ª edição dos Jogos Bom 
de Bola do CSCJ em Ijuí. Neste ano as 
temáticas são os clubes paulistas que 
levam entre outros nomes Mirassol, 
Oeste, Ferroviária, Corinthians, Pal-
meiras e Santos.

Nesta edição iniciada na terça-feira 
no Ginásio da escola os times foram 
divididos em primeiro, segundo, ter-
ceiro, quarto, quinto e sexto anos. As 
primeiras partidas foram do primeiro e 

segundo anos, envolvendo 46 crianças 
em quatro equipes. Nesta quinta-feira 
jogam as equipes do terceiro e quarto 
anos e na próxima terça-feira,31 de Ou-
tubro, quinto e sexto anos. Conforme o 
professor do CSCJ, Osmar Laureano, a 
intenção é realizar também uma rodada 
do feminino.

As partidas são disputadas sempre na 
preliminar do 27º Campeonato de Pais 
do Sagrado Coração de Jesus, Futsal 
Masculino. 

O returno do Campeonato está em an-

damento. Hoje serão realizados os jogos 
válidos pela 6ª rodada da competição.

6ª rodada do returno
Hoje,26.10
Real Madrid x Manchester City-19h15
Liverpool x Bayern Munique-20h15
Juventus x Internazionale de Milão-
21h15
5ª rodada do returno
Terça-Feira,24.10
Liverpool 2 x 5 Real Madrid
Chelsea 0 x 0 Manchester City

Prova vai reunir corredores de todas as idades domingo em Ijuí

A 4ª rodada da segunda fase do Gauchão 
Feminino fecha hoje. O Internacional recebe 
o Juventude  às 15h, no Sesc Protásio Alves, 
em Porto Alegre. Os dois times já estão 
garantidos nas semifinais. No domingo a 
competição teve dois jogos. Líderes invictas 
e com 100% de aproveitamento, as Gurias 
Gremistas em  Eldorado do Sul golearam 
o Elite de Santo Ângelo por 13 a 0. Já as 
Gurias do Brasil de Farroupilha atuando 
no Estádio das Castanheiras venceram o 
Flamengo de Tenente Portela por 2 a 1 e 
ingressaram no G-4, em quarto lugar. A 
última rodada desta fase será disputada 
no próximo domingo,29 de Outubro, às 
15h com estas partidas: no Estádio Mi-
raguai em Tenente Portela, Flamengo x 
Internacional; no campo da Fras-Le em 
Caxias do Sul, Juventude x Grêmio e no 
Estádio Bertholdo Christmann(Montanha), 
em Ijuí, Elite x Brasil-Fa.

GAUCHÃo FEMININo

oLIMPÍAdA ESCoLAR

CAMPEoNATo AMAdoR

O Atletismo será atração amanhã a partir 
das 8h30, no Complexo Poliesportivo dando 
prosseguimento à Olímpiada Escolar de Ijuí. 
Em caso de chuva acontece  em  nova data. 
Na próxima terça-feira,dia 31, a partir das 
14h, tem as atividades do Skate na pista 
junto à Praça dos Imigrantes. Em 6 de No-
vembro, o dia todo e dia 7 à tarde, serão 
realizados jogos do Futebol Society Juvenil 
no Ginásio Wilson Mânica aproveitando 
a estrutura montada para o Reencontro 
dos Ídolos do Grêmio, evento que ocorre 
domingo, dia 5 de Novembro na cidade.

Bom de Bola do CSCJ tem na temática deste ano os clubes paulistas

Etapa Ijuí do Corridas Unimed recebe inscrições
No próximo domingo, 29, as corridas de rua estão de volta 

ao calendário de Ijuí, com uma nova edição do Corridas Uni-
med. O evento, que recebe inscrições até hoje, tem largada 
e chegada no Complexo Poliesportivo, e vai reunir crianças, 
estudantes, adultos e idosos, vindos de toda a região. Esta é a 
última etapa do 10º Circuito Regional de Corridas que vem 
sendo realizado desde março, com provas até agora em Cerro 
Largo, Roque Gonzales, Horizontina, Cruz Alta e Panambi 
(também apoiada pela Unimed Noroeste/RS). 

  O tradicional evento estimula a prática esportiva e chama 
a atenção para a doação de órgãos, destacando a temática 
“Doe órgãos. Se doe pela causa”. A Unimed Noroeste/RS é 
apoiadora da iniciativa, que tem organização nesta etapa do 
Clube de Corredores de Ijuí.

Para a prova, com previsão de início às 8h30, haverá 
premiação aos cinco primeiros colocados na classificação 
Geral (masculino e feminino), que recebem troféus. Outras 
38 categorias serão premiadas com troféus e medalhas nas 
modalidades Mirim, Estudantil e Adulto. Faça a inscrição para 
a prova até às 20h desta quinta-feira, 26, no site da União 

dos Corredores de Rua de Santa Maria (UCRSM), pelo link: 
https://bit.ly/408eoKk.

Campeonato de Pais do Sagrado Coração de Jesus teve a 5ª rodada

A 4ª rodada do Campeonato Municipal de 
Futebol Amador de Ijuí, 1ª Divisão será 
disputada no próximo domingo,29 de Outu-
bro. Serão realizados estes jogos às 13h30 
e 15h30:campo do Juventude do Rincão 
dos Goi, Farroupilha x Guarani; e Juventude 
dos Goi x Vasco; campo do bairro Lambari: 
Santa Cruz x Barcelona; e Talento x Benfica. 
Essas partidas seriam realizadas no Está-
dio Bertholdo Christmann(Montanha) do 
Gaúcho, mas mudaram de local em razão 
de jogo do Elite com o Brasil-Fa pelo Gau-
chão Feminino.

FUTSAL dE boZANo
O Campeonato Municipal de Futsal de 
Bozano teve na última terça-feira no Gi-
násio de Esportes dois jogos semifinais. 
Nos Veteranos o Salto venceu por 3 a 2, 
a Agroneco e confirmou vaga na decisão. 
No feminino, o Salto Alto aplicou 9 a 2, no 
Império, conquistando classificação para o 
jogo decisivo. A rodada final da competição 
será disputada na próxima quarta-feira,1º 
de novembro com estas partidas a partir das 
19h15: veteranos, Riograndense x  Salto; 
feminino, Red Bull x  Salto Alto; e livre, 
Salto x Riograndense.
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INDICADORES

PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

HOJE

LOTERIAS NÚMEROS 
EXTRA-OFICIAIS

1º ►5.468
2º ►2.458
3º ►5.193
4º ►0.218
5º ►6.637

  QUINA

01   14   30   62   69

CONCURSO nº 6276

02   03   05   06   07

09   10   11   12   13

17   18   20   22   23

MÁX.

27°
MIN.

14°

MÁX.

COTAÇÃO
26.10.2023 - Cotrijal

Soja/saca 60 kg..................133,00

Trigo/saca 60kg...................48,00

Milho/saca 60kg...................52,00

SÁBADO

MÁX.

25°
MIN.

19°

MÁX.

MIN.

RADAR
EXAMINADOR
A Unijuí está com inscrições abertas 
até o dia 5 de novembro para o curso 
de Examinador de Trânsito. A qualifi ca-
ção destinada a instrutores de trânsito, 
maiores de 21 anos e com formação 
acadêmica de nível superior, tem como 
objetivo capacitar examinadores confor-
me as exigências dos cursos previstos 
nas resoluções do Conselho Nacional 
de Trânsito (Contran). As aulas estão 
previstas para ocorrer entre os dias 21 
e 30 de novembro, no formato online. 

LEGISLAÇÃO
O presidente Lula sancionou a lei que 
estabelece as diretrizes para o atendi-
mento a pacientes com síndrome de 
fi bromialgia, fadiga crônica, síndrome 
complexa de dor regional e outras dores 
crônicas pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS). A lei entrará em vigor dentro de 
180 dias, garantindo o direito desses pa-
cientes a acompanhamento nutricional, 
fornecimento de medicações, acesso a 
exames complementares e modalidade 
terapêuticas como fi sioterapia e ativi-
dades físicas.

IMUNIZAÇÕES
O Governo Federal criou o Comitê de 
Enfrentamento da Desinformação sobre 
o Programa Nacional de Imunizações e as 
Políticas de Saúde Pública. A iniciativa 
faz parte de um conjunto de ações que 
têm como meta a recuperação das altas 
coberturas vacinais no país e o enfren-
tamento aos efeitos da desinformação. 
O comitê é uma das frentes de ação do 
programa Saúde com Ciência, criado 
pelo governo federal como estratégia 
interministerial para o fortalecimento 
das políticas de saúde, por meio da 
valorização científi ca.

PESQUISA
Mulheres que moram e trabalham em 
ambientes com altos níveis de poluição 
atmosférica por partículas fi nas têm 
maior risco de desenvolver câncer de 
mama, quando comparadas com aquelas 
que vivem e trabalham em locais com 
melhor qualidade do ar. A conclusão 
é do primeiro estudo que analisa esta 
correlação. O trabalho científi co foi 
apresentado no Congresso Europeu de 
Oncologia Médica (ESMO), em Madri, 
na Espanha.

DIABETES
Pessoas que consomem regularmente 
carne vermelha podem ter um risco maior 
de desenvolver diabetes tipo 2 com o 
passar dos anos, segundo estudo publi-
cado no The American Journal of Cli-
nical Nutrition. Aqueles que consomem 
frequentemente carnes processadas, 
como bacon, cachorro-quente e frios, 
têm um risco ainda maior. Após ajustar 
para outros fatores, incluindo atividade 
física e consumo de álcool, os pesqui-
sadores descobriram que quanto mais 
porções de carne vermelha as pessoas 
consumiam, maior era a probabilidade 
de desenvolver diabetes.

Poupança 23.10.2023 ............. 0,61 %
Ouro 26.10.2023..........  R$ 318,58(gr)
Dólar Comercial ......................R$ 4,98
Dólar Turismo  ........................R$ 5,21
Euro  .......................................R$ 5,26
IPC/FIPE Setem. /2023 ...........  0,29%
INPC Setem. /2023 ................... 0,11% 
IGP-M Setem. /2023 ................. 0,37%
IPCA Setem. /2023 ................... 0,26%
TR Outu../2023 ....................... +0,01%
SELIC Outu./2023 ................ +12,75%

OLHO DA RUA

Este espaço é do leitor. Dê a sua opinião. E-mail: redacao@jornaldamanhaijui.com 

“Para enfrentar um crime cada vez mais organizado, 
ver� calizado, com organizações interestaduais e até 
transnacionais, isso exige um Estado brasileiro cada 
vez mais integrado, mais ar� culado, agindo em um 
nível maior de cooperação.”
Ricardo Cappelli, secretário 
Executi vo do Ministério da Justi ça

Roberto Freire, ex-senador

"As Primárias que vão defi nir quem será candidato(a) 
a presidente da Venezuela foram uma demonstração 
impressionante do desejo e da luta dos venezuela-
nos pela redemocra� zação do país."

"Acho importante o poder público ampliar o trabalho de 
pavimentação de ruas no município. As ruas que não tem 
asfalto há muito buraco."

Vanderlei Soares, agricultor,
morador do bairro São José

"O município deveria ampliar o horário de atendimento 
nos postos de saúde. Muitos trabalhadores, ao invés de 
faltar o serviço, poderiam buscar atendimento em horários 
alternativos."
Gelmir Spanivelo, auxiliar de instalação
de painel solar, morador do Centro

Sol com muitas 
nuvens. Pancadas de 

chuva à tarde
 e à noite.

Estamos a quase dois meses para o fi nal do ano. O que 
você acha que Ijuí ainda precisa para avançar?

 LOTOFÁCIL CONCURSO nº 2939

Alunos do 5º ano da Escola de Tempo Integral Eugênio Storch visitaram a 
Prefeitura ontem, onde foram recepcionados pelo prefeito Andrei Cossentin. 
Em uma conversa descontraída, as crianças trocaram ideias com o prefeito, 
falaram sobre a escola e até o convidaram para uma partida de futebol.

Sol com muitas 
nuvens durante o 
dia. Períodos de 

nublado, com chuva 
a qualquer hora.

Carlos Alberto Padilha
esporte@jornaldamanhaijui.com
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DOIS TOQUES

O técnico Cristian de Souza retorna a 
Ijuí no dia 10 de novembro para se reunir 
com o departamento de futebol do São 
Luiz e encaminhar os últimos detalhes da 
pré-temporada que será aberta entre 25 e 
28 do próximo mês. O treinador tem man-
tido contatos diários com os dirigentes. Na 
pauta a formação do elenco que manterá a 
espinha dorsal campeã da Copa FGF-Troféu 
Rei Pelé.

O vice de futebol Luis Mattos disse 
que o departamento está bem alinhado nas 
negociações. A partir de amanhã começarão 
a ser divulgados os nomes dos jogadores 
que permanecerão e os novos contratados. 
O clube não confirma, mas irão seguir no 
Rubro entre outros atletas os goleiros Raul e 
Luiz Felipe; zagueiros, Thalheimer, Wesley 
e Bruno Cardoso; lateral-esquerdo, Márcio 
Duarte; meia e lateral-esquerdo Dal Pian; 
meia-atacante Diogo Sodré e atacantes 
Gabriel Morbeck e Lucas Souza.

O diretor de futebol Tiago Gaúcho disse 
que o São Luiz busca no mercado jogadores 
que estejam em atividades nos últimos 
meses em competições como as Séries B, 
C e D do Campeonato Brasileiro. Afirmou 
ao Jornal da Manhã que o pensamento é 
montar  um grupo competitivo em condições 
de brigar pela conquista da Recopa Gaúcha, 
avançar na primeira fase da Copa do Brasil 
e alcançar a semifinal do Gauchão, mirando 

lá na frente uma vaga na Série D de 2025 
e Copa do Brasil.

“Vamos encarar competições difíceis, 
mas o planejamento é buscar um protago-
nismo. Por isso contamos com o nosso torce-
dor, se associando, participando ativamente 
do clube”, pediu Tiago Gaúcho.

Os clubes continuam a formação dos 
elencos para 2024. O Ypiranga de Erechim 
anunciou a renovação de contrato com o 
goleiro Edson, 30 anos, eleito em 2022 o 
melhor da posição no Campeonato Gaúcho. 
Foi emprestado ao Concórdia para jogar a 
Copa de Santa Catarina. O meia Dudu, 20 
anos,revelado pelas categorias de base do 
Canarinho permanece para a segunda tem-
porada no clube. O jogador está emprestado 
ao Igrejinha, na disputa do Gauchão Série B.

O volante Nonato, 27 anos renovou 
contrato com o São José-POA. Quem tam-
bém permanece no clube é o goleiro Fábio 
Rampi, líder das conquistas do Zequinha 
nos últimos anos. Tem 350 jogos com a 
camisa do clube. O meia Neko, 22 anos, 
cria da base do São José está garantido 
para 2024.

O Santa Cruz que será treinado por 
Paulo Henrique Marques, ex-São Luiz deve 
anunciar Marcelo Pitol. O goleiro jogará o 
Gauchão no time de Santa Cruz do Sul e 
depois vai para o Aimoré de São Leopoldo, 
onde defenderá o time na Divisão de Acesso.

O Avenida de Santa Cruz do Sul apre-
sentou o técnico Márcio Nunes, que retorna 
ao clube após comandar o Inter-SM no 
segundo semestre deste ano. Ele vai para a 
sétima passagem no Periquito que disputará 
o Gauchão e a Série D do Brasileiro.

São Luiz manterá espinha 
dorsal na próxima temporada

O Grêmio após quatro rodadas 
voltou a vencer no Campeonato 
Brasileiro. Derrotou de virada 
o Flamengo por 3 a 2, ontem à 
noite na Arena, subiu a 47 pontos 
e se mantém na sexta posição. 
O Tricolor terminou com um 
jejum diante do Rubro-Negro, o 
que não acontecia desde 2018.
Na próxima rodada o Grêmio 
enfrenta o América-MG sábado 
na Arena Independência em 
Belo Horizonte.

O Flamengo saiu vencendo aos 
41 minutos do primeiro tempo.
Everton Cebolinha apareceu num 
belo lance de contra-ataque. O 
camisa 11 recebeu na esquerda, 
avançou em velocidade e tirou 
Geromel da jogada. Na sequência, 
trombou com Villasanti, levou a 
melhor, tirou Grando do lance e 
mandou para o fundo da rede. O 
Grêmio chegou ao empate aos 30 
minutos do segundo tempo com 
Ferreira.Villasanti tabelou com 
Ferreira e o camisa 10 tocou na 
saída de Rossi para deixar tudo 
igual.As substituições de Renato 
Portaluppi deram mais certo 
dos que a de Tite e o Tricolor 
conseguiu a virada aos 35. André 
serviu Cristaldo na direita da área, 
o meia lutou muito pela bola e 
conseguiu rolar para o garoto 

CAMPEONATO BRASILEIRO
29ª rodada
Ontem,25.10
Fluminense 5 x 3 Goiás
Red Bull Bragantino 1 x 2 Atlético-MG
Athletico-PR 3 x 2 América-MG
Cruzeiro 3 x 0 Bahia
Palmeiras 5 x 0 São Paulo
Cuiabá  0 x 1 Corinthians
Grêmio 3 x 2 Flamengo 
Hoje, 26.10
Vasco x Internacional-19h
Santos x Coritiba-21h30
Classificação
1º) Botafogo,59 pontos
2º) Bragantino, 52 pontos

3º) Palmeiras e Flamengo, 50 pontos
5º) Athletico-PR, 48 pontos
6º) Grêmio, 47 pontos
7º) Atlético-MG, 46 pontos
8º) Fluminense, 45 pontos
9º) Fortaleza, 42 pontos
10º) São Paulo, 38 pontos
11º) Cuiabá e Cruzeiro, 37 pontos
13º) Corinthians, 36 pontos
14º) Inter, 35 pontos
15º) Bahia,34 pontos
16º) Goiás, 31 pontos
17º) Vasco e Santos, 30 pontos
19º) Coritiba, 20 pontos
20º) América-MG, 19 pontos

ENCONTRO-  Os Conselhos 
Deliberativo, Fiscal e Diretoria 
Executiva do São Luiz estiveram 
reunidos ontem à noite no 
Estádio 19 de Outubro. O 
presidente do CD Marcelo 
Furhmann disse que reunião 
teve como objetivo apresentar 
os balancetes financeiros até 
setembro, os resultados da 
Copa FGF-Troféu Rei Pelé, as 
ideias para o Gauchão 2024, 
bem como para as demais 
áreas do clube (administrativo, 
jurídico e patrimônio). Marcelo 
Fuhrmann disse que o encontro  
foi importante, pois teve boa 
participação dos conselhos e da 
diretoria. “ Foi um momento 
de troca de informações e de 
indagações, para minimizar 
eventuais ruídos que porventura 
ainda existissem, em relação as 
ações e proposições do clube”, 
afirmou.
SUB-15- O São Luiz encara 

o Inter sábado às 15h, no 
Estádio 19 de Outubro pelo 
Gauchão da categoria. O técnico 
Rogério Durks faz um trabalho 
interessante que pode sim dar 
frutos mais adiante. Olhar  com 
atenção as categorias de base 
sempre foi e será uma posição 
importante.
JOGOS PAN-AMERICANOS-  

A quarta-feira foi intensa para 
o esporte brasileiro em Santiago 
do Chile. Um dia depois de 
levar o ouro no salto, Rebeca 
Andrade repetiu o feito na prova 
da trave. A campeã olímpica 
ainda dividiu o pódio com 
Flávia Saraiva, que ficou com a 
prata. Mais tarde, Arthur Nory 
e Bernardo Miranda repetiram 
a dobradinha brasileira na 
ginástica, dessa vez com ouro 
e prata na barra fixa. O Brasil 
também levou medalhas de 
ouro com Guilherme Costa, 
o Cachorrão, na natação; e 
Lucas Verthein, no remo.
SEDE- A diretoria da Federação 

Gaúcha de Futebol(FGF) assinou 
a carta de apoio do Governo 
do Estado à candidatura de 
Porto Alegre para ser uma das 
cidades-sedes para a Copa do 
Mundo de Futebol Feminino 
2027. A assinatura ocorreu  
terça-feira, em uma reunião na 
sede da FGF. O documento será 
enviado para a Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF).

Zagueiro Bruno Cardoso foi bem na Copa FGF 
e continua no São Luiz na próxima temporada

Vitória do Grêmio 
mantém o time no G-6

Inter quer voltar a 
ganhar fora de casa

O Inter não vence fora de 
casa há quatro meses. A última 
vitória longe dos seus domínios 
foi contra o América-MG por 2 
a 1, na Arena Independência,gols 
de Alemão que já deixou o clube 
e Jean Dias. A equipe ainda era 
treinada por Mano Menezes. 
Hoje às 19h, o Colorado encara 
o Vasco no Estádio de São 
Januário, no Rio. Recuperado 
de uma lesão no tornozelo 
direito o lateral Bustos deve 
iniciar a partida com o técnico 
Eduardo Coudet escalando o 
time considerado ideal: Rochet; 
Bustos, Vitão, Mercado e Renê; 
Johnny, Mauricio, Aránguiz 
e Wanderson; Alan Patrick e 
Valencia.

Grêmio venceu o Flamengo de 
virada ontem à noite na Arena

Foto: Lucas Dornelles/São Luiz

Nathan Fernandes, de 18 anos 
finalizar no canto de Rossi. Após 
o segundo gol, o Flamengo sofreu 
uma pane e tomou o terceiro aos 
40 minutos após cobrança de 
lateral pela esquerda. Villasanti 
ajeitou de cabeça para André 
que bateu forte no canto de 
Rossi. O Flamengo descontou 
aos 43 minutos em uma falta de 
concentração da zaga gremista. 
Everton Ribeiro cobrou falta na 
área e Luiz Araújo cabeceou para 
fazer o segundo do Flamengo e 
fechar o placar na Arena.

O Inter encaminhou ontem à 
venda do volante Johnny para o 
Betis. O clube da Espanha pagará 
6  milhões de euros(R$ 31 milhões 
na cotação atual).

Volante Johnny deixa o Inter e se 
apresenta ao Betis em janeiro
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Bairro pau-
listano do
Templo de
Salomão

Alterna-
tiva

artística à
pichação

Setor da
Economia
ligado ao
campo

Quer
bem a

(alguém)

Cada
entrada 
em um

dicionário

Atração do
período
eleitoral 

na TV

Animal
como a
Minnie

Lazer
comum na
zona rural

Técnica 
necessária
a palestran-

tes (pl.)
São orna-
das por ca- 
lotas, em

carros
Edgar

Allan (?),
contista
dos EUA

Boca de
(?), calça
da moda

hippie

O pH
menor
que 7

(Quím.)
"Sala de
arquivos"

da era
digital

Série da 
HBO (sigla)

Código
(abrev.)

Transação
bancária 

Zombaria;
zoeira

(?) José,
narrador 
Tipo de
canoa 

Madame
(?), bruxa

Urso, 
em inglês

Fibra de
roupas

Baralho de
adivinhação

Capaz;
habilitada
Aparen-
tados

Sobre, em
francês

Por (?) de:
oculto por

Passar
(o café)

Documento
do INSS

Instância
psíquica
Carataí
(peixe)

Mau háli-
to (gir.)

O ângulo de
90 graus

Táxi, em
inglês

Prato considerado
Patrimônio Imaterial

de
Alagoas

Robusta

Claro, em
inglês
Autor

(abrev.)

Núcleo, em inglês

Excesso de
peso (no 

caminhão)

Recinto do IML em
que médicos-legistas
lidam com cadáveres

De, em
inglês

Cano, em
inglês

CUSG
SOBRECARGA

PARRUDAAR
CLEARBAFO

ASURMIN
DTDEBATE

VERBETEEGO

NACOARC
PESCARAMI

CAPTATEO
ORATORIAS

OFTOGTR
PIPEACIDO

SINOTROÇA
BASEDEDADOS

2/of. 3/cab — got — sur. 4/bear — core — pipe. 5/clear. 7/grafite — mestiço — parruda.
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NOVELAS

QUINTA-FEIRA, 26 DE OUTUBRO DE 2023

ÁRIES 
Pessoas amigas estão propensas a 

colaborar com seus projetos e aprimorar 
suas idéias. Receberá informações úteis 
e promissoras. Dia feliz para a vida 
amorosa. O momento é bom para expor 
seus projetos.

TOURO 
Neste período, altamente positivo 

astrologicamente, você encontrará em 
uma pessoa da sua família todo o apoio 
necessário para concluir seus mais 
audaciosos planos de vida. Prepare-
se, tudo leva a crer que será seduzido 
inesperadamente por uma pessoa do seu 
círculo de amizades.

GÊMEOS 
Hoje, você corre perigo de romper 

com alguma pessoa de sua amizade. 
Evite a pressa, ao realizar negócios, e não 
se precipite, em seu campo profi ssional. 
Êxito amoroso e sentimental.

CÂNCER 
Muito bom fl uxo astral as transações 

relacionadas com terras, propriedades, 
mudanças e a compra e venda de metais, 
jóias e pedras preciosas. Contudo não 
descuide de seus familiares e seja mais 
arrojado.

LEÂO 
Momento em que haverá disputas, 

difi culdades, que só serão abatidas com 
muito otimismo e força de vontade. Evite 
os perigos de acidentes de trânsito, a 
precipitação nos negócios e discussões, 
no campo profi ssional.

VIRGEM 
O dia é indicador de êxito em questão 

fi nanceira e em tudo que está relacionado 
com o seu progresso de um modo geral. 
Pode solicitar a colaboração alheia, que 
será prontamente atendido. 

LIBRA
Pessoas benquistas socialmente, 

muito deverão contribuir para a sua 
elevação geral neste dia. Contudo, não 
se mostre demasiadamente orgulhoso 
e dê mais atenção as pessoas queridas.

ESCORPIÃO 
Hoje é um dia que terá, certamente, 

algumas perturbações, inclusive o 
cônjuge estará descontente com você. 
Tome cuidado se realizar negócios e se 
lidar com fogo e eletricidade. 

SAGITÁRIO 
Se ainda não têm a sua casa própria, 

saiba que esta é a fase mais favorável para 
consegui-la. Aproveite. Por outro lado, 
terá sucesso no comércio, na indústria 
e nos negócios relacionados com terras. 
Difi culdades familiares.

CAPRICÓRNIO 
Você agora terá maiores chances 

de lucrar inesperadamente através de 
jogos, sorteios e da loteria. Felicidade 
amorosa, conjugal e familiar. Ainda sua 
vida amorosa e sexual estará recebendo 
infl uências astrais positivas.

AQUÁRIO 
Felicidade amorosa, sentimental e 

bastante sucesso em diversões e nas 
festividades onde comparecer, estão 
previstos para você. Bom relacionamento 
com os familiares e amigos. 

PEIXES 
Fale pouco e escute mais hoje. Seja 

cauteloso no campo dos negócios, e 
não revele suas idéias a ninguém. Bom, 
contudo, para tratar de questões legais 
e de escritos de modo geral. 

Incêndios devastam 258 mil hectares em duas semanas
PANTANAL

Os incêndios que atingem o Pantanal já devastaram mais de 258.425 de hecta-
res, sendo 379 focos de incêndio nas últimas duas semanas, em Mato Gros-

so. Os dados foram divulgados pelo Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais 
(Inpe) e Laboratório De Aplicações De Satélites Ambientais - UFRJ (LASA).

De acordo com o Inpe, Mato Grosso e Mato Grosso do Sul contabilizam, juntos, 1.309 
focos de incêndio no Pantanal, sendo que Mato Grosso possui 730 focos ativos. Somente 
em outubro, foram 533 focos nos dois estados, com 379 focos somente em Mato Grosso.

Desde o início de outubro, um incêndio atinge o Parque Estadual Encontro 
das Águas, localizado entre os municípios de Barão de Melgaço e Poconé, a 
250 km de Cuiabá e conhecido por deter a maior concentração de onças-pin-
tadas do mundo. Até agora, foram queimados 10,45% da área total do Parque.

Segundo o Instituto Centro de Vida (ICV), o fogo já atingiu cerca de 15 mil 
hectares da área. O fogo teve início no dia 1° de outubro, em uma fazenda vizinha 
ao parque. A entidade ressaltou que a situação é grave e que, em 2020, a mesma 
região teve mais de 90% da área atingida pelo fogo. O fogo já dura quase 20 dias.

Entre essa quarta-feira e quinta-feira da semana passada foram registra-
dos 17 focos de incêndio em Mato Grosso do Sul e 83 em Mato Grosso. No 
mesmo período de 2022, o Pantanal teve 1.184 focos registrados no bioma, 
os dados divulgados mostram um aumento de 10% no número de incêndios.

Somente em outubro, foram 533 focos em 
MT e MS , com 379 focos em Mato Grosso

Menah avisa a Gladys que a regional 
de ensino aprovou a implementação do 
curso noturno. Emengarda diz aos funcio-
nários do bar que é uma parente distante 
da família La Selva. Setembrino informa 
a Ramiro que já encontrou o matador 
solicitado por Antônio. Emengarda chega 
na casa de Irene e Antônio. Nina pergunta 
a Mara por que não se separou de Elias 
para fi car com ela. Petra diz à terapeuta 
Marta que se lembrou da pessoa que 
abusou dela. A Juíza dá ganho de causa a 
Aline, deixando Irene e Antônio furiosos. 

Pedro se declara para Taís
Elas por Elas

Terra e Paixão

Fuzuê
Miguel quer ajudar Preciosa

Luna conta a Olívia que terminou com 
Miguel. Domingos questiona Jefi nho so-
bre a assinatura do contrato com Tonico 
Valverde. Maria Navalha paga a dívida 
de Luna com Nero. Preciosa anuncia aos 
jornalistas o evento de lançamento de sua 
nova coleção de joias exclusivas. Bernar-
do sofre bullying no colégio, e Valentina 
o ajuda. Barreto chama Luna e Preciosa 
para irem à delegacia. Miguel tem uma 
ideia para se aproximar de Preciosa. Pas-
coal afi rma a Vânia que reerguerá a Con-
de de Montebello. Miguel se oferece para 
ajudar Preciosa. Nero elogia Francisco 
pelo andamento do Rainha da Fuzuê. 

Adriana e Helena disfarçam o mal-
estar, e Helena propõe um brinde à 
suposta nova fase da amizade. Pedro se 
declara para Taís. Sérgio faz uma propos-
ta para Jonas não se separar de Helena. 
Taís repreende Mário por proteger Edu. 
Lara tenta apaziguar a situação entre 
Yeda e Cris, por conta de Tony. Carol 
decide dar uma chance para Ulisses. 
Cris convence Ísis a fazer um programa 
com ela, Tony e Giovanni. Jonas anuncia 
a Helena que está deixando a empresa.

A Juíza dá ganho de causa a Aline
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Se a realidade econômica da 
futura safra de soja é difícil, como 
vimos no comentário passado, 
a do milho é ainda pior. Em 
Chicago, a cotação do bushel do 
cereal, na média dos primeiros 
15 dias de outubro/23, ficou em 
US$ 4,90, contra US$ 6,85 um 
ano antes. Um recuo de 28,5% 
ou quase dois dólares. 

E considerando as tendências 
de produção no mundo, salvo 
eventos extraordinários, dificil-
mente as cotações do cereal irão 
se recuperar. Em tal contexto, 
em meados de outubro/23 o 
preço médio do saco de milho, ao 
produtor do Rio Grande do Sul, 
por exemplo, estava em apenas 
R$ 52,74.

 Um ano antes, o preço médio 
gaúcho era de R$ 83,41/saco, e 
dois anos antes o mesmo era de 
R$ 90,28. Ou seja, nos últimos 12 
meses o preço do produto recuou 
pouco mais de 36% e, em relação 
há 24 meses, a queda é de pouco 
mais de 41%. Em paralelo, os 
custos de produção dispararam. 
Tomando-se a região de Campo 
Novo do Parecis (MT), dois anos 
atrás o preço médio do saco de 
milho foi de R$ 81,00. 

No ano passado, em meados 
de outubro, tal preço já havia 
recuado para R$ 65,00. Atual-
mente o mesmo está em apenas 
R$ 35,00/saco. Ou seja, em 
relação há dois anos, o recuo foi 
perto de 57%, e em relação ao 
ano anterior o mesmo é de 46%. 
Por sua vez, segundo o Imea, a 
safra mato-grossense de milho, 
2023/24, teria sido 7,3% mais 
cara do que a anterior. 

O custo total de um hectare 
teria chegado a R$ 6.018,43. 
Assim, apenas para pagar o Custo 
Operacional Efetivo, que teria 
sido de R$ 5.114,26/hectare, o 
produtor mato-grossense precisa-
ria comercializar a atual safrinha 
de milho a R$ 48,82/saco. Ora, 
encerrada a colheita da mesma, 
o preço médio do milho estava 
em R$ 34,68/saco.

Como não houve mudanças 
significativas na produtividade 
projetada, o prejuízo é certo. No 
Rio Grande do Sul, onde tem-se 
apenas a safra de verão, o custo 
total para a safra 2022/23 foi 
de R$ 60,00/saco para as la-
vouras de alta tecnologia, com 
plantio direto, segundo a Conab 
(o custo variável atingiu a R$ 
51,66/saco).

Em abril do corrente ano, 
quando a colheita estava se en-
caminhando para o final, o preço 
médio recebido pelo produtor 
gaúcho foi de R$ 66,48/saco, 
recuando fortemente na sequ-
ência. Além disso, os produtores 
gaúchos perderam cerca de 40% 
da safra devido à seca, o que 
deixou a situação definitivamente 
insustentável.
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Projeto promove inclusão de  autistas
O Projeto Sinfonia do Bem, 

uma iniciativa promovida pela 
Associação dos Familiares, Ami-
gos e Autistas de Ijuí (TEAmor), 
iniciou ontem com o lançamento 
de duas turmas dedicadas à mu-
sicalização e violão. 

O projeto, que tem como 
nobre objetivo proporcionar o 
contato com a música a crianças 
e adolescentes autistas, é finan-
ciado pela Vara de Execuções 
Criminais (VEC) e pela ONG 
Moradia e Cidadania – Coorde-
nação Estadual do Rio Grande 
do Sul.

O diferencial do Sinfonia do 
Bem está em sua abordagem 
inclusiva, buscando estimular os 
participantes por meio de dife-
rentes instrumentos musicais. As 
aulas gratuitas serão conduzidas 
pela talentosa professora Alice 
Ghislene. 

Com oficinas semanais, cada 
uma com duração de uma hora, 
o programa abordará temas cru-
ciais, como percepção musical, 
noções de ritmo, técnica vocal, in-
trodução a diversos instrumentos 
musicais e exploração de estilos 
musicais variados.

Um aspecto notável do projeto 
é a adaptação das atividades para 
atender às necessidades individu-
ais de cada participante, levando 
em consideração suas percep-
ções, habilidades e motivações. 
Além de proporcionar o aprendi-
zado musical, o Sinfonia do Bem 
visa fomentar a interação social, 
a comunicação e o trabalho em 
equipe. 

Os participantes terão a 
oportunidade de tocar e cantar 

em grupo, criando uma atmos-
fera que não apenas desenvolve 
habilidades musicais, mas tam-
bém fortalece os laços sociais e 
emocionais.

Os recursos provenientes da 
Vara de Execuções Criminais e 
da ONG Moradia e Cidadania 
demonstram o compromisso da 
comunidade em promover ini-
ciativas que contribuam para a 
inclusão e o desenvolvimento das 
crianças e adolescentes autistas. 

MUNICÍPIO DE IJUÍ  - AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 145/2023 – OBJETO: Contratação de empresa 
especializada para fornecimento de Sistema para Gerenciamento e Segurança 
Integrada, com tecnologia LPR, Reconhecimento Facial e recursos Forense, na 
modalidade de locação e prestação de Serviços totalizando 01 centro de moni-
toramento integrado, 114 Câmeras fixas, 04 Câmeras Speed Dome, 15 licenças 
para leitoras de placas, 06 pontos de reconhecimento facial, em regime de LO-
CAÇÃO TOTAL, incluindo o fornecimento de toda infraestrutura, equipamentos e 
softwares necessários à implantação da solução, com os serviços de instalação, 
suporte técnico, capacitação e garantias de manutenção preventiva, corretiva e 
atualização contínua. Abertura das Propostas: 14/11/23 às 09:00. Informações 
pelo telefone (55) 3331-8219 ou nos sites www.portaldecompraspublicas.com.br 
e www.ijui.rs.gov.br, no link “Licitações – Pregão Eletrônico”.

Pregão Eletrônico Nº 150/2023 – OBJETO: Aquisição de camisetas para corrida 
de fim de ano denominada "Paul da Rosa Mello" Abertura das Propostas: 08/11/23 
às 09:00. Informações pelo telefone (55) 3331-8219 ou nos sites www.portaldecom-
praspublicas.com.br e www.ijui.rs.gov.br, no link “Licitações – Pregão Eletrônico”.

Ijuí/RS, 25 de outubro de 2023.
ANDREI COSSETIN SCZMANSKI

Prefeito

MUNICÍPIO DE BOZANO – AVISO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE PREGÃO ELETRÔNICO N° 25/2023 – MENOR PREÇO 

Objeto: Contratação de empresa para o fornecimento de 1 (um) Veículo 7 lugares, 
novo, zero km, conforme especificações contidas no Edital e seus anexos, disponíveis 
no site www.bozano.rs.gov.br. A sessão virtual do pregão eletrônico será realizada 
no endereço: https://pregaobanrisul.com.br/, no dia 14 de novembro de 2023, às 9h, 
podendo as propostas e os documentos serem enviados até às 8h30min do dia da 
sessão (horário de Brasília). Informações complementares: (55) 3643–2004/2107; 
e-mail: compras@bozano.rs.gov.br. Bozano, 25 de outubro de 2023.

RENATO LUIS CASAGRANDE
Prefeito

MUNICÍPIO DE BOZANO – AVISO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE PREGÃO ELETRÔNICO N° 26/2023 – MENOR PREÇO 

Objeto: Contratação de empresa para o fornecimento de 1 (um) Veículo VAN 
para transporte sanitário com acessibilidade, mínimo de 14 lugares, novo, zero 
km, conforme especificações contidas no Edital e seus anexos, disponíveis no 
site www.bozano.rs.gov.br. A sessão virtual do pregão eletrônico será realizada no 
endereço: https://pregaobanrisul.com.br/, no dia 16 de novembro de 2023, às 9h, 
podendo as propostas e os documentos serem enviados até às 8h30min do dia da 
sessão (horário de Brasília). Informações complementares: (55) 3643–2004/2107; 
e-mail: compras@bozano.rs.gov.br. Bozano, 25 de outubro de 2023.

RENATO LUIS CASAGRANDE
Prefeito
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A TEAmor por meio do projeto Sinfonia do Bem promove inclusão e 
estimula o contato com a música para crianças autistas | 15
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Alunos da Escolinha de Futsal do Colégio Sagrado Coração de Jesus 
disputam a 5ª edição dos jogos com temática de clubes paulistas | 12

Lateral Bustos se recuperou de dores no 
tornozelo direito e volta a ser opção na 
equipe colorada. | 13
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CONHECIMENTO INCLUSÃO ATRAVéS DA MúSICA
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"Há anos o Brasil aguarda por uma reforma que simplifique a legislação tributária
e diminua a carga de impostos sobre o consumo."

Rubro manterá no elenco vários jogadores 
que integraram o grupo bicampeão da Copa 
FGF-Troféu Rei Pelé. | 13
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ANUNCIAR AMANHÃ 
PRIMEIROS REFORÇOS

A Escola Técnica Estadual 25 de Julho realizou a 2ª 
Feira das Profissões. Dez turmas participaram. | 4


